
 

 

Viernes 10 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Américo Villarreal reafirma apoyo a empresarios para atraer inversiones 

(2023-11-09, El Universal, El Universal (sitio), )  

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, instó a los empresarios de la región sur 
del estado a buscar nuevas inversiones y desarrollar proyectos que beneficien a la comunidad. 
Durante el aniversario del Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de Tamaulipas 
(CIEST), Villarreal Anaya destacó los proyectos de infraestructura en marcha, como la carretera 
Tam-Bajío y el Plan de Movilidad Tampico-Altamira. También mencionó la inversión de 4.5 mil 
millones de dólares de la empresa New Fortress para la licuefacción de gas en Altamira. En el 
evento estuvieron presentes representantes de diversas instituciones y organismos 
empresariales, incluyendo a Francisco Solares Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción. 
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Reafirma gobernador apoyo a empresarios para atraer inversiones 

(2023-11-10, Agencias, Líder Web TAM (Sitio), )  

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, ha reiterado su apoyo a los empresarios 
del sur del estado para nuevas inversiones y proyectos. Durante la celebración del 36 aniversario 
del Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de Tamaulipas (CIEST), Villarreal Anaya 
destacó la importancia de la colaboración y corresponsabilidad entre los sectores público y 
privado para impulsar el desarrollo de la región. El mandatario también mencionó los proyectos 
en marcha, como la carretera Tam-Bajío, el puente de La Esperanza y el Plan de Movilidad 
Tampico-Altamira. Entre los asistentes al evento se encontraban representantes de diversas 
cámaras empresariales, incluido Francisco Solares Alemán, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción. 

I Noticias TAMPS (sitio), Valle del Norte TAMPS (sitio), El Eco del Mante TAMPS (sitio), Red Tampico TAMPS (Sitio), La Capital 
TAMPS (sitio), 7 Días Tamaulipas TAMPS (sitio), Despertar de Tamaulipas TAMPS (sitio), El Cinco TAMPS (Sitio),  
 
Reafirma gobernador apoyo a empresarios para atraer inversiones 

(2023-11-10, Redacción, El redactor TAMPS(Sitio), )  

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, asistió a la celebración del 36 aniversario 
del Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de Tamaulipas (CIEST), presidido por José 
Luis del Ángel Sosa. Durante el evento, Villarreal Anaya destacó la importancia de la colaboración 
entre el gobierno y el sector empresarial para el desarrollo de la región. El gobernador mencionó 
la inversión de 4.5 mil millones de dólares por parte de la empresa New Fortress para la 
licuefacción de gas, lo que generará empleos y oportunidades de desarrollo. Entre los asistentes 
al evento se encontraban Francisco Solares Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, y otros líderes empresariales de los diferentes organismos que 
integran el CIEST. 
 
Advierte Cámara de la Construcción un cierre de año positivo en México 

https://www.efinf.com/clipviewer/72b868140654601fa8ced79b14483782?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d3a0b1a5b8bc57643c9bf4c50bb8b92b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7b282ad263f28cfcc0403c8056024314?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b68569bac38d1738268b0605a69e7ef9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9765e53841c222a01724aa802eb27f9b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9765e53841c222a01724aa802eb27f9b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ec0f944eda2d5696a0a7fddf69e282fa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/444fa7aa6111bfde5ff1baba11334f25?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4cb61844dde0a9cea03bbccd90bd8c5f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/289cfde99c90e71f015f46f9beecc451?file
https://www.efinf.com/clipviewer/289cfde99c90e71f015f46f9beecc451?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b49fa47c5127664abba34cc50a918d6b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8d7b030a21e7954f1ef6c452e056df12?file
https://www.efinf.com/clipviewer/df875346589757f5e4141d1f240d53ad?file
https://www.efinf.com/clipviewer/47dd3a5d5eb9be8aec65a801b49e89c1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f5bd28521623359beafabec07dadcb25?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f5bd28521623359beafabec07dadcb25?file
https://www.efinf.com/clipviewer/74d6508526619b41eba9482dca8f6741?file
https://www.efinf.com/clipviewer/29f4301e86f8b38534d41e2f780ebd3d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/91039c604be26025882ed000774ed4d8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/27d34d49a89b063c5eb6428432e3c550?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b2abd9d7381f66135bbd246d459a1872?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d6934a2f2b996d5e7026b1ea7da0d49c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/039e3c018247c3f3546c0cc1f42a9369?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a7f9cf4391e88409aa391b85ce01eda4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e2655bd9f91aaddbb039ce6a3abb12da?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e2655bd9f91aaddbb039ce6a3abb12da?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e027807cbc691c055cd39a2ea0a5c047?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d1155eed5176b155feb86698a293afba?file
https://www.efinf.com/clipviewer/971bd30c80dbe7d5b8e65375eeff843c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a9aacb782d0f50202ba0d2b92a7ea256?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9f428977d82c7af18af06fc61fb6feee?file


 

 

(2023-11-09, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), )  

Francisco Javier Solares Aleman, Presidente Nacional de CMIC, ha declarado que los 
constructores del país buscan cerrar el año con un 24% más de facturación y crecimiento laboral 
en comparación con 2022. Solares Aleman también destacó la necesidad de acelerar la nueva 
infraestructura en Acapulco, que ha sido afectada por el meteoro Otis. La cámara de la 
construcción planea construir más rápido en 2024, con un enfoque en el desarrollo urbano, 
vivienda, escuelas y hospitales. Además, Solares Aleman señaló la importancia de la mano de 
obra calificada, especialmente en la industria manufacturera, que requiere técnicos y carreras 
como la ingeniería. 
 
Hay opacidad en el presupuesto para infraestructura: CMIC 

(2023-11-09, Galo Ramírez, En Concreto (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares, ha señalado que solo se ha ejercido el 24% del presupuesto de infraestructura de 690 
mil millones de pesos asignado para 2023. Solares ha atribuido la opacidad en el ejercicio del 
presupuesto federal a la clasificación de la información de seguridad nacional por parte del 
presidente. Además, ha destacado que el Ejército, incluido en la Encuesta Nacional de Empresas 
Constructoras (ENEC), es la empresa constructora más grande del país. Solares ha advertido 
que para 2024, la inversión del sector público disminuirá, por lo que se prevé una mayor inversión 
privada dependiendo de la nueva administración. 
 
Empresarios y Gobierno 

(2023-11-09, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), )  

El Gobierno de Tamaulipas, encabezado por el Dr. Américo Villarreal Anaya, está trabajando 
para crear un entorno favorable para la inversión privada y pública, nacional e internacional. Se 
están llevando a cabo proyectos en varias regiones, incluyendo la inversión de empresas 
extranjeras para la explotación de yacimientos en el Golfo de México, lo que generará empleo y 
derrama económica. El Gobierno Federal también está apoyando con la terminación del dique El 
Camaleote del sistema Lagunario y la construcción de infraestructura como la carretera al Bajío, 
el Puente la Esperanza y la modernización del Centro Histórico. El presidente del CIEST, José 
Luis del Ángel Sosa, celebró la reunión plenaria de la Federación de Cámaras de Comercio de la 
entidad, con la presencia de empresarios como Octavio de la Torres Stefano, aspirante a dirigir 
la CONCANACO. El alcalde Jesús Nader Nasrallah también estuvo presente, beneficiándose de 
las acciones y promociones de inversión del Gobierno del Estado. La secretaria de Finanzas, 
Adriana Lozano Rodríguez, y otros empresarios, como Francisco Solares Aleman, de la 
Cámara de la Construcción, también asistieron al evento. 
 
'Cerrará CMIC 2023 con crecimiento sobre el 24%; constructores requieren mas 
competitividad para el 2024...' 
(2023-11-09, Redacción, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) busca cerrar el año con un 
crecimiento del 24% en facturación y empleo, en comparación con 2022. El Presidente nacional 
de la CMIC, Francisco Javier Solares Alemán, señaló que la infraestructura de Acapulco, 
afectada por el huracán Otis, necesita ser acelerada. Solares Alemán también destacó la 
necesidad de aumentar los recursos públicos en algunas regiones del país, como agua, energía 
eléctrica, desarrollo urbano, vivienda, escuelas y hospitales, para lograr una mayor 
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competitividad. Además, destacó la importancia de tener servicios alternos primarios y mano de 
obra calificada en la industria manufacturera. 

Reporteros en la Red TAMPS (sitio),  
 
Advierte CMIC un Cierre de Año Positivo en el País 

(2023-11-09, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

El Presidente Nacional de CMIC, Francisco Javier Solares Alemán, ha declarado que los 
constructores del país buscan un crecimiento del 24% en facturación y empleo para el próximo 
año. Solares Alemán destacó la necesidad de acelerar la infraestructura en Acapulco, que fue 
impactada por el huracán Otis, y señaló que la totalidad de la infraestructura del municipio se 
perdió o está en malas condiciones. Además, señaló que el sector de la construcción busca 
contribuir a la recuperación de Guerrero, que aún no ha podido restablecer sus principales 
servicios tras el desastre natural. Solares Alemán también destacó la importancia de aumentar 
los recursos públicos en áreas como agua, energía eléctrica, desarrollo urbano, vivienda, 
escuelas y hospitales para mejorar la competitividad. 
 
Acapulco: "quieren todo gratis" 

(2023-11-10, Mauricio Flores, La Razón On line (Sitio), )  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha solicitado a empresas constructoras que donen 
equipo pesado para las labores de remoción de escombros y limpieza en Acapulco, tras el paso 
del huracán Otis. La petición ha sido dirigida tanto a empresas afiliadas como no afiliadas a la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, liderada por Francisco Solares. Sin 
embargo, la falta de equipo pesado adecuado ha llevado a que la limpieza y remoción de 
escombros sea insuficiente, lo que ha provocado la proliferación de enfermedades y la falta de 
suministros básicos. La situación es similar en la Ciudad de México, donde se han acumulado 
toneladas de escombros y basura debido a la falta de equipo pesado para su remoción. A pesar 
de las promesas de recursos ilimitados por parte del gobierno, la ayuda no ha sido suficiente, y 
se ha solicitado a las empresas constructoras que donen equipos de manera gratuita, sin ofrecer 
esquemas de deducción de impuestos o diferimiento para su uso. 
 
Ingresos de Constructoras de la CMIC crecen en un 24 por ciento 

(2023-11-10, Redacción, Red Tampico TAMPS (Sitio), )  

El Presidente Nacional de CMIC, Francisco Javier Solares Alemán, destacó que el sector de 
la construcción busca acelerar la infraestructura necesaria para Acapulco, que aún no se ha 
recuperado por completo tras el impacto del meteoro Otis. La CMIC espera cerrar el año con un 

24% más de facturación en comparación con el año anterior. Solares Alemán también señaló la 
necesidad de aumentar los recursos públicos en áreas como agua, energía eléctrica, desarrollo 
urbano, vivienda, escuelas y hospitales para mejorar la competitividad del país. 
 
Gente Detrás del Dinero // Acapulco: "Quieren todo gratis" 

(2023-11-10, Mauricio Flores, La Razón de México, . 22)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha pedido a las empresas constructoras que 
proporcionen equipo pesado de forma gratuita para ayudar en las labores de rescate y limpieza 
en Acapulco, tras el paso del huracán Otis. Sin embargo, las empresas argumentan que esto no 
es posible debido a los costos asociados con el equipo, como personal, combustible, seguros y 
depreciación. La falta de equipo pesado está dificultando la remoción de escombros y la limpieza 
de la ciudad, lo que podría llevar a la propagación de enfermedades. Además, las dependencias 
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oficiales también están luchando por obtener recursos para suministrar alimentos y agua a los 
damnificados. 
 
Gobernador del Estado preside en Tampico celebración de 36 aniversario del CIEST 

(2023-11-10, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), )  

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, reafirmó su apoyo a los empresarios del 
sur del estado, destacando la importancia de la colaboración y la corresponsabilidad para el 
desarrollo de la región. Villarreal Anaya mencionó varios proyectos en marcha, como la carretera 
Tam-Bajío, la construcción del puente de La Esperanza y el Plan de Movilidad Tampico-Altamira. 
También mencionó la inversión de la empresa New Fortress por 4 mil 500 millones de dólares 
para la licuefacción de gas, lo que generará nuevas oportunidades de empleo y bienestar. El 
mandatario estatal hizo un reconocimiento al Consejo de Instituciones Empresariales del Sur de 
Tamaulipas (CIEST) por su labor en el fortalecimiento de la cultura empresarial en la zona 
conurbada de Tampico, Madero y Altamira. El evento contó con la presencia de diversos 
funcionarios y representantes del sector empresarial, incluyendo a Francisco Solares Alemán, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Columna Invitada // La opciones para financiar la reconstrucción 

(2023-11-10, Vidal Llerenas Morales, El Economista, . 54)  

El desastre natural en Acapulco ha provocado pérdidas económicas significativas, que podrían 
alcanzar un punto del PIB. Los recursos actuales solo cubren una pequeña parte de los costos 
de reconstrucción, por lo que se requiere un programa claro de reconstrucción con diversos 
mecanismos de financiamiento. Se propone la creación de un fondo de reconstrucción 
independiente, financiado por los fideicomisos del Poder Judicial, para garantizar la ejecución de 
proyectos mayores y programas complejos. Se sugiere también la creación de un fideicomiso 
privado para financiar infraestructura básica de emergencia y vivienda popular. Además, se 
propone elaborar un nuevo plan de desarrollo urbano para corregir errores urbanos, impulsar el 
desarrollo económico y garantizar espacios adecuados para la vivienda. Se deben poner en 
marcha proyectos de infraestructura pendientes y desarrollar nuevos en colaboración con el 
sector privado. 
 
COMO GATO AL BOFE| Por Arturo del Bosque 

(2023-11-10, Redacción, Resultados Veracruz VER (sitio), )  

El huracán Otis golpeó a la ciudad de Acapulco en Guerrero, México, causando graves daños 
materiales y pérdida de vidas. El meteoro evolucionó rápidamente a la máxima categoría, con 
vientos de hasta 250 kilómetros por hora y lluvias torrenciales. Las autoridades locales y federales 
han trabajado arduamente para restablecer el suministro eléctrico, el agua potable y la 
comunicación. Se han desplegado fuerzas armadas, equipos de rescate y personal médico para 
atender a la población afectada. A pesar de las dificultades, se ha logrado evacuar a más de 
7,000 personas y se han entregado más de 10,000 despensas. Se espera que el proceso de 
reconstrucción y rehabilitación de viviendas e infraestructura tome tiempo. 
 
Destacan recuperación del sector hotelero en Acapulco 

(2023-11-10, Juan R. Hernández, Basta, . 3)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con empresarios de Acapulco, 
incluyendo a Carlos Slim, para discutir la reconstrucción de la zona tras el paso del huracán 
Grace. Se comprometieron a tener el 70% de los cuartos de hotel disponibles para el 15 de 
diciembre y el 100% para Semana Santa. Además, se acordó tener más de 3 mil habitaciones en 
funcionamiento entre marzo y abril de 2024. Se destacó la colaboración del sector empresarial, 
incluyendo el suministro de materiales de construcción por parte de empresarios de Monterrey. 
También se anunció que el Abierto Mexicano de Tenis se llevará a cabo a pesar de los daños en 
la infraestructura deportiva y hotelera. Hasta ahora se han censado 235 mil viviendas y se han 
entregado más de 243 mil despensas y 417 mil raciones de comida. Además, el cantante Luis 
Miguel donó 10 millones de pesos para la reconstrucción. 
 
Acapulco, olvidado en el presupuesto 2024 

(2023-11-10, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para 2024, 
con un gasto neto total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, un aumento real de 4.2% en 
comparación con 2023. El gasto social, incluyendo becas para estudiantes y pensiones para 
adultos mayores, representa el 44.8% del presupuesto, mientras que el gasto en infraestructura, 
incluyendo el Tren Maya, representa el 21.9%. Sin embargo, la aprobación ha sido criticada por 
la falta de recursos para la reconstrucción de Acapulco, que sufrió daños por el huracán Otis. 
Además, el aumento del 25% al programa de adultos mayores ha sido criticado por su carácter 
electoral. 
 
Propone el Consejo Empresarial Mexicano un Plan para el Desarrollo Sustentable y 
Humanista de Acapulco 2024-2030 

(2023-11-10, Redacción, News México (Sitio), )  

El Consejo Empresarial Mexicano propone la creación y aplicación del Plan para el Desarrollo 
Sustentable y Humanista de Acapulco 2024-2030 para evitar la degradación de la zona y 
conflictos sociales. El plan busca modernizar Acapulco, fortalecer su economía y proteger el 
medio ambiente. El plan incluye cuatro etapas: emergencia, reestructuración, fomento al turismo 
y fomento agropecuario e industrial. El plan requiere una inversión de 39,388 millones de pesos 
en los próximos 14 meses, así como 5,000 millones de pesos adicionales anuales para inversión 
de 2025 a 2030. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Capitanes. 

(2023-11-10, Capitanes, Reforma, . 3)  

El empresario Héctor Amaya Estrella asumió la presidencia nacional del Instituto Mexicano de 
Contadores Públicos (IMCP) para el periodo 2023-2025. El IMCP, fundado en 1923, está 
compuesto por 60 colegios de contadores y promueve una reforma fiscal que aumente el número 
de contribuyentes en el país. Durante su discurso de toma de posesión, Amaya Estrella destacó 
la necesidad de una reforma fiscal integral que promueva el crecimiento económico y la justicia 
social. También mencionó la importancia de la educación continua y la adaptación a las nuevas 
tecnologías para fortalecer la profesión contable. En el evento estuvieron presentes 
representantes de organismos empresariales como el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 
Industria Mexicana de Coca-Cola dona 50 mdp a afectados 

(2023-11-10, Redacción, Milenio Diario, . 15)  
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La Industria Mexicana de CocaCola, en colaboración con instituciones aliadas, ha destinado más 
de 50 millones de pesos para ayudar a las comunidades de Guerrero afectadas por el huracán 
Otis. La inversión se divide en dos fases: la primera proporciona apoyo humanitario y acceso a 
agua limpia, mientras que la segunda se enfoca en la recuperación de infraestructuras y la 
reactivación económica a mediano plazo. Los donativos serán canalizados a través de Fundación 
Coca-Cola México, en colaboración con el Consejo Coordinador Empresarial. Se espera que los 
trabajos de recuperación y reactivación duren varios meses. 
 
Gobierno propondrá alza del salario mínimo superior al 15% 

(2023-11-10, Blanca Juarez, El Economista, . 35)  

El presidente de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami), Luis Felipe Munguía, 
anunció que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador defenderá un aumento salarial 
superior al 15% para 2024. Desde 2018, el salario mínimo ha aumentado considerablemente, 
pasando de 88 pesos diarios a 207.44 pesos para la mayoría del país y 312.41 pesos para la 
Zona Libre de la Frontera Norte. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) ha propuesto un aumento del 12.5%. La Conasami argumentará que los aumentos 
salariales entre 2019 y 2022 redujeron en un 23.7% el número de personas en pobreza. El 
objetivo del gobierno es lograr una recuperación del 100% por encima de la inflación para el 
salario mínimo. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // IP juega sus cartas en elecciones, con AMLO-
Sheinbaum y apoyo a Gálvez por equilibrio. 
(2023-11-10, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El sector privado, representado por el CCE, está mostrando su apoyo al candidato de Morena, 
Claudia Sheinbaum, en las elecciones presidenciales de 2024. Sin embargo, también están 
manteniendo contacto con Xóchitl Gálvez del Frente, por si acaso. Por otro lado, Mexicana está 
dando los primeros pasos para reiniciar sus operaciones aéreas, con un acuerdo con TAR para 
alquilar dos aviones Embraer ERJ. Además, las empresas ASUR, GAP y OMA se verán afectadas 
por los cambios en la regulación tarifaria de aeropuertos, ya que tendrán que aumentar las tarifas 
de uso aeroportuario o reducir sus inversiones. 
 
Reapertura de hoteles hasta el 15 de abril: CCE 

(2023-11-10, Gibran Kazén, El Heraldo de México, . 28)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, ha anunciado 
que se espera que los hoteles en Los Cabos, Baja California Sur, reabran parcialmente a partir 
del 15 de abril de 2024. Aproximadamente 3,000 habitaciones de hotel estarán disponibles. Sin 
embargo, Cervantes advierte que la reconstrucción en la zona afectada por el huracán Otis llevará 
dos años. Hasta ahora, se han asignado 61,313 millones de pesos para la reconstrucción. 
Cervantes también destacó la importancia de la colaboración entre el gobierno y el sector privado 
para la reconstrucción. 
 
Al Mando // Fidelización, la piedra angular del Buen Fin 

(2023-11-10, Jaime Núñez, El Heraldo de México, . 24)  

Claudia Jañez Sánchez ha sido designada como presidenta ejecutiva del Consejo Mexicano de 
la Industria de Productos de Consumo, A.C. (ConMéxico), a partir del 15 de noviembre. Jañez 
Sánchez, con más de 25 años de experiencia en liderazgo empresarial, encabezará los esfuerzos 

https://www.efinf.com/clipviewer/f788d78dfabf703439dd93ce95d719b7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/afcc4785ddd539f5f9444c86611bbf3b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/afcc4785ddd539f5f9444c86611bbf3b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/99ca621e13915a7b87164ea8b40ca7ff?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1c66cf2790ac6038514e5d1c4abaf322?file


 

 

de representación de las 38 empresas líderes que conforman ConMéxico. Por otro lado, se 
espera una derrama económica de 141 mil millones de pesos durante el Buen Fin, según la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), 
bajo el liderazgo de Héctor Tejeda. 
 
Fidelización, la piedra angular del Buen Fin 

(2023-11-10, Jaime Núñez, El Heraldo de México (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) espera una derrama económica de 141 mil millones de pesos durante el Buen Fin, un 
5% más que en la edición anterior. Esta edición se centrará en la bancarización y la digitalización, 
con las Fintechs facilitando el acceso a tarjetas de crédito y el uso de diversas plataformas para 
realizar compras. La estrategia de cashback, que recompensa a los clientes con dinero virtual, 
ha demostrado ser efectiva para impulsar las compras en línea. Además, se espera que las 
técnicas de gamificación, como sorteos y trivias, ayuden a fidelizar a los clientes. Por otro lado, 
Claudia Jañez Sánchez ha sido nombrada presidenta ejecutiva del Consejo Mexicano de la 
Industria de Productos de Consumo, A.C. (ConMéxico), a partir del 15 de noviembre. Jañez 
Sánchez, con más de 25 años de experiencia en liderazgo empresarial, encabezará los esfuerzos 
de representación de las 38 empresas miembros de ConMéxico. 
 
Esperan prosperen mesas de diálogo de Coparmex 

(2023-11-10, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha expresado su 
preocupación por la reforma laboral propuesta en México, que incluye la reducción de la jornada 
laboral y el aumento del aguinaldo. El presidente de COPARMEX Piedras Negras, Carl Bres 
Carranza, ha argumentado que estos cambios podrían tener un impacto negativo en las 
empresas, especialmente en la frontera, donde los salarios son más altos. Según Bres Carranza, 
los aumentos salariales recientes han afectado a las empresas y han contribuido a la inflación. 
COPARMEX está participando en mesas de diálogo con el gobierno para discutir estos temas y 
buscar consensos. 
 
Acuerda AMLO con hoteleros de Acapulco que se tengan más de 3 mil habitaciones para 
marzo 

(2023-11-10, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con empresarios hoteleros para discutir la 
reapertura de más de 3 mil habitaciones en 35 hoteles de Acapulco, antes del Tianguis Turístico 
en marzo y abril de 2024. El empresario Juan Antonio Hernández se comprometió a reabrir dos 
o tres hoteles para esa fecha. Además, el presidente hizo un llamado a la población a no rechazar 
la celebración del Abierto Mexicano de Tenis en Acapulco en febrero de 2024, asegurando que 
para entonces la mayoría de los damnificados habrán sido atendidos. El presidente también 
agradeció a los empresarios de Monterrey por su compromiso de suministrar materiales de 
construcción para la reparación de viviendas en Acapulco. Por su parte, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, afirmó que las convenciones, 
reuniones, congresos, ferias y eventos deportivos en Acapulco ayudarán a reactivar la economía 
del puerto en Guerrero. 
 
Para el 2024 volverá a subir el salario mínimo 
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(2023-11-10, Redacción, Blackstone Magazine AGS (sitio), )  

La propuesta del Poder Ejecutivo para 2024 es subir el salario mínimo en un 15%. Esto se suma 
a los incrementos de los últimos cinco años que han ayudado a disminuir la pobreza en México. 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto un aumento del 
12.5%, mientras que algunos sectores obreros han pedido un incremento del 15%. El presidente 
de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami) ha expresado el objetivo de lograr 
una recuperación del 100% por encima de la inflación. 
 
Estiman derrama de económica de 144 mdp por El Buen Fin 

(2023-11-10, El Diario de Juarez, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) espera una derrama económica de 141 mil millones de pesos durante la 13ª edición de 
El Buen Fin, un evento comercial que se celebrará del 17 al 20 de noviembre de 2023. Esta cifra 
representa un crecimiento del 5% con respecto al año anterior. El Buen Fin es considerado el 
evento comercial más importante del año en México. Se espera que las ventas en línea 
representen el 30% del total. Concanaco Servytur hizo un llamado a la población a realizar un 
consumo planeado y responsable, que contribuya al crecimiento económico del país. 
 
Se surten para el Buen Fin en Valladolid 

(2023-11-10, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

El Buen Fin, una venta masiva nacional que se llevará a cabo del 17 al 20 de noviembre, se 
acerca y las empresas locales se están preparando con promociones y descuentos. A pesar de 
que ningún establecimiento ha exhibido aún los carteles promocionales, se espera que estén a 
la venta la próxima semana. Los descuentos irán del 10% al 15% según informaron los 
propietarios a los encargados de las zapaterías y tiendas de ropa. Gerardo Vidal Cruz, presidente 
de la Cámara Nacional de Comercio, delegación Valladolid, hizo un llamado a todas las empresas 
para que se inscriban en la liga concanaco.com.mx, ya que el Buen Fin es organizado por la 
Concanaco, la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, y hay un sorteo millonario de 
la Secretaría de Economía. Además, se pide a las empresas que adelanten los aguinaldos para 
que los trabajadores puedan adquirir productos durante el Buen Fin. Se realizarán visitas a los 
negocios para verificar que se apliquen los descuentos y se respete el programa nacional. 

TREN MAYA 
 
Intenso debate 

(2023-11-10, Redacción, Reforma, . 8)  

La Cámara de Diputados de México aprobó un presupuesto de 9 billones de pesos, tras más de 
30 horas de sesión. Se rechazaron propuestas para destinar recursos a la reconstrucción de 
Guerrero, tras el huracán 'Otis', lo que generó tensiones entre los legisladores. La Oposición 
criticó a Morena por no destinar fondos específicos para la crisis en Guerrero, mientras que 
Morena se negó a recortar el presupuesto para el Tren Maya o la refinería Dos Bocas, entre otras 
obras emblemáticas. Hubo divisiones internas en Morena, con el grupo 'marcelista' apoyando 
reservas para etiquetar recursos para Guerrero, que también fueron rechazadas. 
 
Acapara recursos el Tren Maya 

(2023-11-10, Francisco Morales, Reforma, . 17)  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 ha sido aprobado sin cambios, 
destinando 16,755 millones de pesos al sector cultural. Sin embargo, este presupuesto ha sido 
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criticado por favorecer los megaproyectos del sexenio, como el Tren Maya. Aunque el 
presupuesto del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha aumentado un 60%, este 
incremento se destina exclusivamente a asuntos relacionados con el Tren Maya, dejando al resto 
de la dependencia con un presupuesto ajustado. A pesar de los llamados para reasignar el 
presupuesto, la propuesta fue rechazada por la Comisión de Cultura y Cinematografía del 
Congreso. Según expertos, este presupuesto profundiza las carencias dejadas por la 
Administración anterior, y el acumulado de pérdidas para la cultura entre los dos sexenios 
asciende a más de 64,000 millones de pesos. 
 
Morena frena cinco veces dinero para Acapulco 

(2023-11-10, Luis Enrique Gómez, El Universal, . 1,6)  

La bancada de Morena, PT y Verde rechazó la propuesta de crear un fondo de reconstrucción 
para Acapulco, que fue azotado por el huracán Otis en octubre. En cambio, aprobaron un artículo 
transitorio para transferir los más de 15 mil millones de pesos de los 13 fideicomisos eliminados 
del Poder Judicial a Acapulco. Sin embargo, estos recursos están suspendidos por dos jueces 
federales, y se estima que tardará más de un año para que se puedan transferir a los 
acapulqueños. La reserva del PAN para crear un fondo de 100 mil millones de pesos con recortes 
presupuestales a la Secretaría de la Defensa, la Secretaría del Bienestar, el Tren Maya, 
excedentes petroleros y al proyecto del Istmo de Tehuantepec fue rechazada. Además, los 
diputados de Morena y sus aliados aprobaron regresar 500 millones de pesos al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) del recorte que le habían hecho por 767 millones de 
pesos en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024. Estos recursos se 
tomaron del presupuesto del Consejo de la Judicatura Federal, al que ya se le habían recortado 
5 mil 375 millones de pesos. 
 
INAH anuncia descubrimiento de "cabeza humana" durante construcción del Tren Maya 

(2023-11-09, Alberto Morales, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto, informó sobre el 
hallazgo de una escultura de rostro antropomorfo en Chichen Itzá, Yucatán, durante la 
construcción del Tren Maya. La pieza, que representa a un guerrero con un tocado de plumas, 
podría aludir a la representación de Kukulcán, la serpiente emplumada de los mayas. Prieto 
destacó el trabajo conjunto con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para 
salvaguardar el patrimonio cultural durante la construcción del tren. 
 
El Contador 

(2023-11-10, El Contador, Excélsior, . 3)  

El alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, presentará una iniciativa de reforma para que el 
Presupuesto Participativo sea multianual y se vote un año antes de su ejecución, lo que permitiría 
realizar obras de mayor dimensión y generar ahorros. Un grupo de empresarios, liderado por 
Enrique Bojórquez Valenzuela, ha solicitado al Presidente que intervenga para reactivar el 
Ingenio de Puga y su comercializadora en Nayarit, empresas que se encuentran paradas desde 
hace un año. A pesar de la presencia del Tren Maya en el World Travel Market en Londres, el 
gobierno federal no ha aprovechado la oportunidad de promocionar el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles o Tulum. Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, 
busca simplificar la tramitología para que los empresarios en Acapulco puedan reabrir sus 
negocios más rápidamente. 
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Activo Empresarial // Presupuesto sin Acapulco y sin campo; Infamia, la novela de Ciro 
Murayama 

(2023-11-10, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Presupuesto 2024 fue aprobado por la Cámara de Diputados, con una contratación de deuda 
por 1.9 billones de pesos. El presupuesto asigna 120 mil millones de pesos para el Tren Maya y 
170 mil millones de pesos para la refinería en Dos Bocas. Sin embargo, no se destinó suficiente 
presupuesto para la reconstrucción de Acapulco, que requeriría entre 200 mil y 300 mil millones 
de pesos, ni para enfrentar la crisis de sequía en el campo. Además, el presupuesto presenta un 
déficit público de 5.4% del PIB, lo que indica un abandono de la austeridad republicana en un 
año electoral. La novela Infamia, escrita por Ciro Murayama, retrata la lucha entre una izquierda 
autoritaria y una izquierda democrática, reflejando la realidad actual de una izquierda autoritaria 
con acomodos en el poder. 
 
El Regiomontano: revivir el pasado 

(2023-11-10, Miguel Ángel Vargas, Milenio (sitio), )  

El Regiomontano, un tren de pasajeros que dejó de operar en 1997, era conocido por su 
comodidad y por ser una gran experiencia. Actualmente, la movilidad es un desafío en las 
grandes ciudades, y el Gobierno de México está trabajando en revivir el sistema ferroviario de 
pasajeros. El presidente Andrés Manuel López Obrador espera inaugurar el proyecto del Tren 
Maya, que conectará las principales ciudades turísticas de la península de Yucatán. El plan 
ferroviario nacional incluiría 11 líneas y más de 20 mil kilómetros de vías férreas. El presidente 
López Obrador emitirá un decreto para usar el mismo sistema de rieles que hoy tienen 
concesionadas las corporaciones de carga para la transportación de pasajeros. 
 
Anuncia el INAH el hallazgo de una efigie de guerrero maya en Chichén Itzá 

(2023-11-10, Emir Olivares, La Jornada, . 6)  

El rostro de un guerrero maya esculpido en piedra fue descubierto en la zona arqueológica de 
Chichén Itzá, en Yucatán, durante los trabajos paralelos a la construcción del Tren Maya. La 
figura muestra un yelmo de serpiente con fauces abiertas y un tocado de plumas, aludiendo a la 
serpiente emplumada maya Kukulcán. El hallazgo fue realizado por el Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas (Promeza). Además, se presentó un informe sobre los reportes más 
recientes del salvamento arqueológico derivado de la construcción del Tren Maya, destacando la 
importancia de la conservación del patrimonio cultural. 
 
López Obrador, “contentísimo” por el aval al PEF; “es muy buena noticia” 

(2023-11-10, Emir Olivares, La Jornada, . 17)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) para 2024 en la Cámara de Diputados. Agradeció a los legisladores que 
votaron a favor del PEF, destacando que es un presupuesto para el bienestar y para combatir la 
pobreza. López Obrador rechazó el proyecto del diputado Rubén Moreira para reasignar 50 mil 
millones de pesos del Fobaproa para la reconstrucción de Acapulco, calificándolo como "ramplón, 
elemental y corriente". El presidente destacó que este será su último PEF y resaltó que su 
administración nunca ha aprobado el presupuesto a través de moches. Con el PEF 2024, se 
podrán ampliar los programas sociales y concluir obras pendientes, como el Tren Maya. 
 
Editorial // Trenes: apuesta de futuro 
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(2023-11-10, Editorial, La Jornada, . 10)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha impulsado la construcción y recuperación de 
ferrocarriles de pasajeros y de carga, incluyendo el Tren Maya, que representa 2,264 kilómetros 
de vías férreas. Se ha trabajado para concluir el Tren Interurbano México-Toluca y se ha 
presentado una norma oficial para garantizar la operatividad y seguridad de trenes como el Maya. 
El presidente anunció su intención de relanzar el sistema ferroviario de pasajeros a nivel nacional, 
invitando a las empresas concesionarias de los tendidos de carga a construir y manejar la 
infraestructura para atender a los viajeros. Si las empresas declinan participar, el Estado llevará 
a cabo el proyecto. Se espera que el próximo gobierno cuente con 20,000 kilómetros de vías 
férreas rehabilitadas y optimizadas para trenes de pasajeros. Este impulso a la red ferroviaria 
busca reducir los tiempos de desplazamiento, mejorar la conectividad y fomentar un medio de 
transporte más ecológico y seguro. 
 
Fuera de la Caja // Otro mundo 

(2023-11-10, Macario Schettino, El Financiero, . 35)  

El presidente López Obrador ha perdido contacto con la realidad y vive en un mundo de sueños, 
donde ignora las emergencias y crea realidades alternas. Su decreto para frenar la importación 
de petrolíferos, incluyendo combustibles, lubricantes, fertilizantes y jabones, muestra su 
desconexión con la realidad. Además, planea decretar que los ferrocarriles transporten pasajeros 
a un precio menor que los autobuses, al igual que en el Tren Maya, que posiblemente nunca se 
termine de construir. López Obrador ha perdido el apoyo de sus seguidores y ahora busca 
imponer su guion a su sucesora, debilitando sus candidatos y escribiendo su futuro. Sin embargo, 
la lucha por el poder dentro de Morena y sus aliados se intensificará, ya que el régimen de la 
Revolución, que controlaba la continuidad del sistema, ha desaparecido. Mientras López Obrador 
se aleja de la realidad, los grupos buscarán sobrevivir por su cuenta. 
 
Cesáreo Gámez: Tiene Inversión crecimiento récord 

(2023-11-10, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El crecimiento de la formación de capital en México aumentó un 31,5% en agosto de 2023, 
impulsado por la construcción, que creció un 47,4%, especialmente la construcción no 
residencial, que aumentó un 96,2%. Este crecimiento puede deberse a las obras de construcción 
del Tren Maya y otras infraestructuras en proceso. La inversión en maquinaria y equipo también 
aumentó un 15,9% en agosto, principalmente debido al aumento en el equipo de transporte 
importado. Además, el consumo privado creció un 4,0% en agosto, impulsado por el consumo de 
bienes importados, que aumentó un 23,2%. El PIB de la economía mexicana creció un 3,3% en 
el tercer trimestre de 2023, superando las expectativas. Se espera un crecimiento del PIB del 
2,63% para el cuarto trimestre, lo que arrojaría un crecimiento del 3,25% para todo el año. 
 
Verde en Serio // Presupuesto 2024, radiografía de la “4T” 

(2023-11-10, Gabriel Quadri De La Torre, El Economista, . 33)  

El presupuesto para 2024, aprobado por Morena en la Cámara de Diputados, refleja las 
prioridades del gobierno populista, incluyendo proyectos megalómanos como el Tren Maya y la 
refinería de Dos Bocas. El presupuesto también muestra un aumento en la militarización, con un 
incremento del 220% en el presupuesto asignado a las Fuerzas Armadas. Además, se ha 
recortado el presupuesto a órganos autónomos del Estado, debilitando instituciones como el 
Poder Judicial, INE y Cofece. En materia de salud, más de 50 millones de personas carecen de 
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atención médica, y el presupuesto 2024 no contempla remediar esta situación. Las universidades 
públicas también han visto recortes presupuestarios, así como la destrucción del Desarrollo 
Profesional Docente. En resumen, el presupuesto 2024 refleja la prioridad del gobierno en 
acumular más poder y mantenerlo a toda costa, en detrimento de la administración pública y los 
servicios públicos. 
 
Al final del sexenio el déficit público será mayor que el gasto en inversión física: México 
Evalúa 

(2023-11-10, Redacción, El Economista, . 8)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha aprobado un presupuesto de egresos 
para 2024 que aumenta el déficit público y reduce la inversión física. Según un análisis de México 
Evalúa, el déficit público superará a la inversión física, revirtiendo la tendencia de los tres 
gobiernos anteriores. El gasto en inversión física se reducirá en un 23% anual, alcanzando el 
valor más bajo desde 2019. En contraste, la gestión de recursos de inversión por parte de las 
Fuerzas Armadas crecerá 8.6 veces, con la Sedena a cargo del Tren Maya y la Secretaría de 
Marina del Corredor del Istmo de Tehuantepec. 
 
Presupuesto 2024, radiografía de la "4T" 

(2023-11-10, Gabriel Quadri De La Torre, El Economista (sitio), )  

El presupuesto para 2024 aprobado por Morena en la Cámara de Diputados refleja la visión de 
un gobierno populista que busca acumular más poder y mantenerlo a toda costa. El presupuesto, 
que representa el 25% del PIB, incluye un déficit financiado con un endeudamiento sin 
precedentes. Se destaca el gasto corriente, que irá en gran medida a subsidios clientelares para 
comprar votos. Proyectos megalómanos como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, que han 
experimentado sobrecostos significativos, también se financiarán con el presupuesto. Se observa 
una militarización creciente, con un presupuesto asignado a los militares que se ha multiplicado 
por más de 220% desde 2018. Sin embargo, todo el gasto ejercido por los militares se da en total 
opacidad y discrecionalidad, lo que abre la puerta a la corrupción. El presupuesto también revela 
una obsesión nacionalista anacrónica sobre el petróleo y Pemex, con subsidios a la paraestatal 
quebrada. Se han recortado los presupuestos de órganos autónomos del Estado y de 
universidades públicas, y no se contempla una reconstrucción seria de Acapulco. En resumen, el 
presupuesto 2024 refuerza la visión de la llamada 4T, con subsidios clientelares, proyectos 
improductivos, militarización y centralización, financiados a costa de la destrucción de la 
administración pública y de servicios públicos, y con un endeudamiento a gran escala. 
 
Hiel y Miel // Amarrada 

(2023-11-10, Tere Vale, El Heraldo de México, . 8)  

Claudia Sheinbaum, actual jefa de gobierno de la Ciudad de México y posible candidata 
presidencial para 2024, podría enfrentar varios desafíos y obligaciones heredadas del presidente 
López Obrador si llega a la presidencia. Entre estos se encuentran la culminación de obras 
emblemáticas como Dos Bocas y el Tren Maya, a pesar de su impacto ambiental y falta de 
evaluación técnica. También se enfrentaría a incrementos en los programas asistenciales, 
incluyendo pensiones para adultos mayores y becas para jóvenes. Otro desafío sería la 
consolidación de la militarización del país, con la Guardia Nacional bajo el control de la Secretaría 
de la Defensa Nacional. Además, Sheinbaum debería estar de acuerdo con cambios 
estructurales en el Poder Judicial propuestos por López Obrador. Aunque algunos creen que 
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Sheinbaum está comprometida y amarrada a estos desafíos, la historia ha demostrado que los 
candidatos pueden transformarse al llegar a la presidencia. 
 
“Estoy muy contento”, dice AMLO por PEF 

(2023-11-10, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 5)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha expresado su satisfacción por la 
aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, que considera histórico e 
inédito. El presupuesto permitirá continuar el combate a la pobreza, reducir la desigualdad y 
concluir obras de infraestructura, como el Tren Maya, las del Istmo, para Pemex y la CFE. López 
Obrador criticó al líder de diputados del PRI, Rubén Moreira, por sugerir no pagar los intereses 
del Fobaproa y destinarlos a los damnificados de Acapulco, en lugar de devolver los recursos 
desaparecidos en la Tesorería de Coahuila. 
 
AMLO se congratula por aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 

(2023-11-10, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 13)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se congratuló por la aprobación del 
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, que duplicará las becas 
en educación básica, aumentará la pensión de personas adultas mayores en un 25% y 
garantizará la continuidad de los Programas para el Bienestar y la consolidación de obras de 
infraestructura, como el Tren Maya. El presupuesto destinará 400 mil millones de pesos a 1.5 
millones de adultos mayores, incrementará a diez millones el número de becas de nivel básico y 
mantendrá más de cuatro millones de becas en educación media superior y 500 mil becas en 
nivel superior. Además, asegurará la consolidación de obras de infraestructura, como el Tren 
Maya, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, distritos de riego y acueductos, y 
proyectos estratégicos de Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad. 
 
Inicia reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-10, Roberto Meléndez S., Uno más Uno, . 11)  

El huracán Otis ha dejado a millones de guerrerenses sin alimentos, agua potable, 
medicamentos, energía eléctrica e hidrocarburos. A pesar de esto, los diputados y senadores del 
Movimiento de Regeneración Nacional se negaron a incluir una partida especial en el 
presupuesto de egresos para ayudar a los afectados. Mientras tanto, la reconstrucción del puerto 
de Acapulco y Coyuca de Benítez ha comenzado, a pesar de la falta de transporte, atención 
médica, comida, empleo y educación en la zona. Los lancheros y marinos del puerto están 
preocupados por sus compañeros desaparecidos durante el huracán. Las autoridades han dado 
cifras optimistas sobre las víctimas fatales y desaparecidos, pero la emergencia aún persiste. Los 
afectados por el huracán han recibido un trato miserable por parte de las autoridades, a pesar de 
la ayuda de la sociedad civil. La ayuda del Gobierno Federal ha sido insuficiente y la promesa de 
reconstrucción ha quedado incumplida. La comunidad guerrerense ha recibido apoyo 
principalmente de la sociedad civil, como el cantante Luis Miguel y Banorte, quienes aportaron 
20 millones de pesos para la construcción de viviendas. 
 
Riesgos y Rendimientos 

(2023-11-10, Julio Brito A., La Crónica de Hoy, . 14)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha propuesto un proyecto para unir el tren de 
pasajeros y el ferrocarril de carga en México, lo que ha generado preocupaciones sobre la 
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viabilidad del plan. El proyecto, que se propone para el 20 de noviembre, busca combinar el 
transporte de pasajeros y carga en la misma vía, lo cual podría resultar en velocidades lentas 
para el tren de pasajeros y rápidas para la carga. Actualmente, el ferrocarril de carga es 
económicamente viable y se dedica principalmente al comercio del Tratado de Libre Comercio. 
Sin embargo, el transporte de pasajeros podría ser contraproducente, ya que el servicio actual 
es de 24 horas. Las concesionarias de ferrocarriles, como Kansas City Southern y Ferromex, han 
mantenido la calma y esperan a que se asienten las aguas antes de pronunciarse. 
 
Los cárteles que se disputan la ruta del Tren Maya 

(2023-11-10, Redacción, Noticias de Yucatán YUC (sitio), )  

El Tren Maya, una ruta de 1,554 kilómetros que atraviesa los estados de Campeche, Chiapas, 
Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán en México, ha sido objeto de disputa entre varios 
cárteles de drogas desde su construcción en 2020. Los principales cárteles que operan en la 
región son los Zetas, el Cártel de Caborca y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Además, 
hay otros 14 grupos criminales independientes que delinquen a lo largo de la ruta del tren, 
aumentando la violencia en la región. La inauguración de la segunda etapa del Tren Maya, 
prevista para el 31 de diciembre de 2022, se ha retrasado debido a la violencia en la región. 
 
INAH recupera más de 57 mil inmuebles arqueológicos a partir de la construcción del Tren 
Maya 

(2023-11-09, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha recuperado más de 57 mil elementos 
constructivos arqueológicos durante la construcción del Tren Maya. Diego Prieto Hernández, 
director general del INAH, informó que se han recuperado unidades habitacionales, 
cimentaciones, áreas residenciales, palacios y caminos blancos de ciudades mayas 
mesoamericanas. Además, se ha impulsado el Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza), que incluye la creación de ocho museos en la ruta del Tren Maya y la 
mejora de 27 sitios históricos. El proyecto del Tren Maya contribuye a recuperar la memoria de 
los pueblos, fortalecer su sentido de pertenencia, atraer visitantes y favorecer la economía local. 
 
MOBILITY ADO: Yucatán tendrá 33 autobuses eléctricos que conectarán al Tren Maya 

(2023-11-09, Aura Hernández, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El estado de Yucatán está impulsando un nuevo sistema de movilidad llamado Ie-Tram, que 
mejorará la calidad de vida y protegerá el medio ambiente. Mobility ADO, una empresa con 
décadas de experiencia, está participando en este proyecto, aportando 33 autobuses eléctricos 
de última generación. El proyecto Ie-Tram es ambicioso, ya que se está llevando al sureste de 
México, una zona que no cuenta con la transmisión de energía necesaria. Se espera que las 
unidades eléctricas articuladas de 18 metros de la CDMX lleguen a Yucatán en unos tres meses. 
Este proyecto forma parte de un plan de movilidad integral que incluye la construcción de una 
línea de tren interurbano que conectará Mérida con Valladolid y Cancún. 
 
Tren Maya: Preservados 57 mil inmuebles y más de 1 millón de cerámicas 

(2023-11-09, Redacción, Regeneración (Sitio), )  

El Programa de Mejoramiento de las Zonas Arqueológicas (Promeza) ha logrado preservar 
57,146 bienes inmuebles, 1,398,083 cerámicas, 1925 bienes muebles, 1467 piezas de 
restauración, 660 restos humanos y 2252 rasgos naturales en relación al proyecto Tren Maya. 
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Además, se han construido 6 nuevos museos y 10 Centros de Atención al Visitante (CATVI) en 
27 zonas arqueológicas. El Promeza ha sido fundamental para el conocimiento de antiguos 
asentamientos y sus interacciones, como la "Casa de los Itzáes" en Edzná. En este sitio, se ha 
descubierto la Estructura 512, una edificación que data de diferentes períodos, desde el 
Posclásico Temprano hasta el Clásico Temprano. El Promeza también ha intervenido otros 
puntos significativos en Edzná, como los Mascarones de la Estructura 414 y el Edificio de los 
Cinco Pisos, entre otros. 
 
Gracias al Tren Maya, Yucatán encabeza la lista de los mejores 50 lugares para viajar en 
2024 

(2023-11-09, Erika González, Cobertura 360 (sitio), )  

El estado mexicano de Yucatán, hogar de la cultura maya, ha sido incluido en la lista de los 50 
mejores lugares para viajar en 2024 de Travel Lemming. La apertura del Tren Maya ha permitido 
a más viajeros descubrir la magia de Yucatán, que cuenta con siete Pueblos Mágicos, cientos de 
haciendas y cenotes, y 378 kilómetros de costa con aguas tranquilas de color verde esmeralda y 
azul turquesa. Esta lista se enfoca en destinos remotos y joyas locales ocultas, perfectos para 
viajes más largos. Según la publicación, 2024 será el año en que los viajeros elijan experiencias 
inmersivas y viajes sin prisas. 
 
En el Ojo del Huracán Sigue Estando el Tren Maya, Pero... 
(2023-11-10, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

El Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros de la República Mexicana, fundado en 1933, ha 
guardado silencio sobre el Tren Maya, un megaproyecto del gobierno mexicano que ha sido 
criticado por su impacto en el medio ambiente y los derechos humanos de las comunidades 
indígenas. A pesar de que el sindicato ha sido un actor importante en la historia de los ferrocarriles 
en México, con 13,000 afiliados en enero de este año, su líder, Víctor Flores Morales, no se ha 
pronunciado sobre el Tren Maya. El proyecto ha sido catalogado como de seguridad nacional, lo 
que permite al gobierno derogar las salvaguardas ambientales y sociales. Expertos 
internacionales han advertido que esto podría poner en peligro los derechos de los pueblos 
indígenas y otras comunidades, así como el medio ambiente. Sin embargo, el gobierno parece 
estar más interesado en el avance del Tren Maya que en la protección de los derechos humanos. 
 
Descartan desarrolladores hacer más viviendas sólo por Tren Maya 

(2023-11-10, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

Desarrolladores de vivienda en Quintana Roo, México, afirman que el inicio de operaciones del 
Tren Maya no les representa un interés significativo. Aunque se espera un crecimiento económico 
ligado al turismo y el transporte de carga, no se anticipa una explosión demográfica a gran escala. 
Los empresarios señalan que los trabajadores del tren son especializados y se mueven con sus 
empleadores hacia otros proyectos una vez que se completa la construcción. El desarrollo 
habitacional se basa en la demanda activa existente, principalmente en la capital del estado, y 
no en suposiciones sobre la llegada de más habitantes debido al Tren Maya. 
 
INAH anuncia descubrimiento de "cabeza humana" en construcción del Tren Maya 

(2023-11-09, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto, informó sobre el 
hallazgo de una escultura de rostro antropomorfo en Chichen Itzá, Yucatán, durante la 
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construcción del Tren Maya. La pieza, que representa a un guerrero con un tocado de plumas, 
posiblemente alude a la representación de Kukulcán, la serpiente emplumada de los mayas. 
Prieto destacó la importancia del salvamento arqueológico, que ha permitido descubrir más de 
6,000 piezas en el área del Tren Maya. Además, se han realizado más de 400 estudios 
antropológicos y paleontológicos. 

 
AIFA 

 
Viva Aerobus reabrirá operaciones en Acapulco para diciembre 

(2023-11-10, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La aerolínea Viva Aerobus planea reabrir sus vuelos hacia Acapulco, Guerrero, en diciembre, 
tras las afectaciones causadas por el huracán Otis. La empresa operaba hasta cuatro vuelos 
redondos desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), y las terminales de Cancún y Monterrey. Sin embargo, las operaciones 
comerciales en el aeropuerto de Acapulco siguen suspendidas, con excepción de vuelos 
humanitarios. La Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles (AMHM) anunció que más de 15 
establecimientos del sector estarán en funcionamiento en diciembre, tras sufrir solo daños 
menores por el huracán. Grupo Brisas también anunció la reapertura de operaciones en Acapulco 
a partir del 15 de diciembre. 
 
Despegues y Aterrizajes // Plan B para Mexicana 

(2023-11-10, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 13)  

El Plan B para Mexicana de Aviación, que consiste en el arrendamiento de una aeronave Embraer 
145 de la aerolínea regional Transportes Aéreos Regionales (TAR), ha sido confirmado. La 
aeronave será utilizada para cubrir rutas más regionales y será pintada con el emblema de 
Mexicana de Aviación. El arrendamiento de los Boeing 737, que estaba siendo negociado con la 
empresa Petrus, se ha complicado debido a la falta de recursos. La segunda parte del pago a los 
trabajadores de Mexicana no se realizará hasta enero. El 1 de diciembre, la aeronave XA-GVQ 
saldrá del AIFA con destino a Tulum. 

A21 (Sitio), La Crónica de Hoy (sitio),  
 
Hablando Claro 

(2023-11-10, Redacción, H Grupo Editorial EDOMEX (Sitio), )  

El partido Morena en el Estado de México ha presentado varias opciones atractivas para las 
elecciones de 2024, incluyendo a Fernando Vilchis, alcalde de Ecatepec; Mariela Gutiérrez 
Escalante, alcaldesa de Tecámac; y Higinio Martínez, senador con licencia y jefe del Gabinete 
mexiquense. Estos líderes han demostrado su capacidad electoral y su apoyo a la gobernadora 
Delfina Gómez y al presidente Andrés Manuel López Obrador. Además, Nancy Gómez, alcaldesa 
de Chicoloapan, ha sido considerada como una "sangre nueva" en la 4T mexiquense. Por otro 
lado, el bloque opositor, liderado por el PRI, se encuentra debilitado y sin verdaderos líderes. El 
líder panista Enrique Vargas del Villar ha mostrado más apoyo a la gobernadora Delfina Gómez 
que a su propio partido, lo que ha provocado divisiones en el PRI. En general, Morena parece 
tener una ventaja significativa en las elecciones de 2024 en el Estado de México. 
 
La aerolínea militar Mexicana alquilará los aviones de TAR para despegar el próximo 
diciembre 

(2023-11-10, Redacción, Información Center CDMX (sitio), )  
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La nueva aerolínea estatal de México, Mexicana, está trabajando para adecuar algunas 
aeronaves de la compañía Transportes Aéreos Regionales (TAR) en Querétaro, para cumplir con 
el plazo establecido por el presidente Andrés Manuel López Obrador de iniciar operaciones el 1 
de diciembre. La operación será bajo el esquema wet lease, un alquiler con tripulación incluida, 
ya que Mexicana aún no cuenta con los certificados necesarios para operar. La aerolínea 
arrendadora, TAR, solo cuenta con aviones más pequeños de los inicialmente anunciados. La 
nueva aerolínea estatal aún no ha comenzado a vender boletos, pero ha publicitado destinos 
desde el aeropuerto Felipe Ángeles. 
 
Adaptan nueva ruta de autobuses del AICM al AIFA para dar servicio gratuito temporal 
(2023-11-10, Redacción, Cúspide México EDOMEX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) conectará a sus usuarios con el Aeropuerto 
Internacional Benito Juárez (AICM) a través de un servicio de transporte en autobús que 
comenzará a operar el 21 de noviembre. Los primeros tres meses de servicio serán gratuitos, y 
después se cobrará un costo de $125.00 pesos. Los boletos podrán ser adquiridos en ambas 
terminales. El traslado entre ambos aeropuertos tomará aproximadamente 60 a 70 minutos. Los 
usuarios podrán adquirir sus boletos en el Lobby del Hotel Courtyard by Marriott, en la Terminal 
1 del AICM, así como en la Terminal de transporte intermodal del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. El servicio se cobrará con un 50% de descuento para personas adultas mayores, niños, 
estudiantes, empleados aeroportuarios y militares. Docentes recibirán un descuento del 30%, 
mientras que personas con discapacidad tendrán un descuento del 10%. Los horarios de salida 
y llegada estarán disponibles de 07:00 a 23:00 horas. 
 
"Aumento considerable" del mínimo en 2024  
(2023-11-10, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sugerido un "aumento considerable" 
en el salario mínimo para 2024, a pesar de que las decisiones son tomadas por la Comisión 
Nacional de Salarios Mínimos. En 2023, el salario mínimo aumentó un 20%, cerrando en 207.44 
pesos y 312.41 pesos diarios en la Zona Libre de la Frontera Norte (ZLFN). La meta inicial de 
López Obrador era aumentar el salario mínimo a 260 pesos diarios, pero no está claro qué 
considera un "aumento considerable" para 2024. Sindicatos afines a la 4T piden un aumento del 
22%, mientras que el sector privado solo quiere un 16%. Además, se está discutiendo una 
reducción de la jornada laboral a 40 horas semanales y un aumento del aguinaldo de 15 a 30 
días. En cuanto a las tarifas de uso aeroportuario, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) se encuentra en el puesto 11 para tarifas internacionales y en el puesto 19 para 
vuelos nacionales. 
 
AICM no tiene la TUA más cara del país 

(2023-11-10, Redacción, A21 (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) tiene una Tarifa de Uso Aeroportuario 
(TUA) nacional de 506.23 pesos, ubicándose en el puesto número 19 de los aeropuertos 
nacionales con los impuestos más altos. La TUA doméstica más cara se aplica en el aeropuerto 
de Reynosa, Tamaulipas, con un costo de 722.27 pesos. Por otro lado, el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) tiene una TUA nacional de 266.62 pesos, siendo la segunda 
más económica. En cuanto a las tarifas internacionales, el AICM cobra 53.24 dólares, ocupando 
el décimo lugar. La terminal más cara en este rubro es el aeropuerto de Mazatlán, Sinaloa, con 
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una tarifa de 61.33 dólares. Se espera que la TUA se ajuste anualmente según la inflación y 
mensualmente de acuerdo al tipo de cambio. 
 
Rosario Avilés // Plan B para Mexicana 

(2023-11-10, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El Plan B para Mexicana de Aviación implica el arrendamiento de una aeronave Embraer 145, 
matrícula XA-VGQ, a la aerolínea regional Transportes Aéreos Regionales (TAR). Esta aeronave, 
que está siendo pintada con el emblema de Mexicana de Aviación, será operada por la aerolínea 
Olmeca-Maya-Mexica. Aunque se había anunciado un acuerdo con Boeing para arrendar 10 
aeronaves Boeing 737, este proceso se ha retrasado debido a problemas con los propietarios de 
la empresa Petrus. Además, la segunda parte del pago a los trabajadores de Mexicana no se 
realizará hasta enero. A pesar de estos desafíos, se espera que la nueva Mexicana de Aviación 
pueda cubrir rutas regionales y reconectar plazas menos favorecidas. 
 
Viva Aerobus prevé que tras el paso del huracán "Otis", reabrirá sus vuelos hacia 
Acapulco, Guerrero en diciembre del presente año. 
(2023-11-09, Joel Valdez, Dany Martín, Canal 120 Milenio, )  

Viva Aerobus prevé que tras el paso del huracán "Otis" reabrirá sus vuelos hacia Acapulco 
Guerrero en diciembre del presente año Antes del huracán la aerolínea operaba en promedio 
hasta cuatro vuelos redondos desde el AICM AIFA 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Rocío Nahle, fuerte aspirante de la 4T: Isaac Férez Esparza 

(2023-11-09, Redacción, El Liberal del Sur VER (sitio), )  

El presidente del Comité Directivo Municipal del Partido Verde Ecologista de México en 
Coatzacoalcos, Isaac Férez Esparza, ha expresado su apoyo a Rocío Nahle, extitular de la 
Secretaría de Energía, en su búsqueda por ser la coordinadora de los Comités de la 4T en el 
estado de Veracruz. Férez Esparza destacó el trabajo de Nahle en la construcción de la Refinería 
de Dos Bocas, considerándola una fuerte candidata para dirigir los Comités de la Cuarta 
Transformación en Veracruz y para la candidatura al gobierno de Veracruz. Durante la toma de 
protesta de los nuevos liderazgos del partido, Férez Esparza enfatizó que el Partido Verde 
Ecologista de Coatzacoalcos respalda a Rocío Nahle y se suma a su agenda. 
 
Asegura diputado que Xóchitl Gálvez ha luchado por las causas de Chihuahua 

(2023-11-09, El Heraldo de Chihuahua, Ilse Gómez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El diputado local por el Partido Acción Nacional (PAN), Roberto Carreón, elogió la labor de la 
senadora Xóchitl Gálvez, quien ha defendido las causas de Chihuahua. Carreón destacó su 
defensa de las minorías y las necesidades de las entidades abandonadas por la Federación, 
como Chihuahua, en temas como la sequía y la corrupción en la Refinería Dos Bocas. Carreón 
invitó a la ciudadanía a estar atentos a su informe, que se llevará a cabo el 12 de noviembre en 
la Ciudad de México. 
 
Torre de desfogue de 200 metros; estructura de seguridad de refinería Olmeca 

(2023-11-09, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), )  
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La Refinería de Dos Bocas, también conocida como Refinería Olmeca, es la tercera más grande 
de América Latina, con una capacidad de procesamiento de 340,000 barriles de crudo tipo maya. 
La refinería cuenta con una torre de desfogue de 182 metros de altura, que al sumarle una 
campana en la parte alta alcanza más de 200 metros. Esta estructura tiene un sistema 
automatizado de mantenimiento y un sistema avanzado de seguridad. A diferencia de otras 
refinerías del país, la Refinería de Dos Bocas solo cuenta con una torre de desfogue, ya que toda 
la refinería está integrada y se diseñó de esa forma. La refinería también cuenta con su propia 
planta de cogeneración, que produce energía para todas las plantas de proceso, de servicio y 
área administrativa de la refinería. La planta de cogeneración tiene una capacidad instalada de 
342 megawatts y está ligada a un sistema inteligente de control eléctrico. 
 
Hoy la imponen; todos los aspirantes tendrán reintegro 

(2023-11-10, Redacción, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

La candidatura de Rocío Nahle a la gubernatura de Veracruz será oficializada este viernes por 
Morena. Sin embargo, su nominación ha sido cuestionada debido a su origen zacatecano y su 
controvertido paso por la Secretaría de Energía, donde dejó la construcción de la refinería de Dos 
Bocas inconclusa y con sobrecostos. A pesar de los señalamientos de corrupción, la candidatura 
de Nahle ha sido impuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Por otro lado, el 
Partido Acción Nacional (PAN) se reunirá este sábado para debatir la posibilidad de formar una 
alianza con el PRI y el PRD en un Frente Amplio por Veracruz. Aunque podrían no llegar a una 
conclusión, tienen un mes más para tomar una decisión. Además, el Consejo General del OPLE 
ha iniciado formalmente los trabajos del proceso electoral 2023-2024. 
 
Prosa aprisa 

(2023-11-10, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador impondrá a Rocío Nahle como candidata a la 
gubernatura de Veracruz, a pesar de las críticas por su origen zacatecano y su gestión en la 
Secretaría de Energía, donde dejó inconclusa la construcción de la refinería de Dos Bocas en 
Tabasco, con un costo que supera el doble del presupuesto original. La candidatura de Nahle ha 
sido cuestionada por su falta de experiencia política y por presuntos actos de corrupción. A pesar 
de la imposición, algunos constitucionalistas señalan que su candidatura podría ser impugnada 
debido a un detalle en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Además, el 
acuerdo de la Comisión Nacional de Elecciones de Morena asegura puestos políticos para los 
tres aspirantes a la gubernatura mejor posicionados, en caso de que no sean designados 
candidatos. 
 
Veracruz para los Veracruzanos 

(2023-11-09, Redacción, CYQ CDMX (sitio), )  

El proceso para elegir al coordinador estatal de la defensa de la Cuarta Transformación en 
Veracruz se ha complicado, con Eric Cisneros Burgos como favorito en las encuestas, dejando 
atrás a Rocío Nalhe García. A pesar de los pobres resultados de Nalhe, especialmente en la 
construcción de la refinería de Dos Bocas, el presidente López Obrador está decidido a apoyarla 
para la candidatura de Morena al gobierno de Veracruz. Los veracruzanos están en contra de 
esta imposición y prefieren a un candidato local. Mañana será un día crucial para los 8 aspirantes 
a coordinadores de la 4T en diferentes entidades. 
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En entrevista, Aleida Alavez Ruiz, diputada y vicecoordinadora del Grupo Parlamentario 
de Morena en la Cámara de Diputados, habló de la aprobación del Presupuesto. 
(2023-11-09, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

En entrevista Aleida Alavez Ruiz diputada y vicecoordinadora del Grupo Parlamentario de Morena 
en la Cámara de Diputados habló de la aprobación del Presupuesto de Egresos del próximo año 
Señaló estar contenta con la aprobación de este presupuesto para el próximo año ya que es un 
presupuesto que el país requiere sobre todo por el enorme espíritu social con una inversión de 
más del 30% en apoyos para la gente algunos ya son derecho como la pensión universal que 
crece a mil pesos bimestrales a partir de enero Comentó que también se va a financiar las obras 
emblema con la reactivación económica del país la Refinería Dos Bocas el Transístmico todo lo 
que implico que ahí haya una grande asignación de recursos para que se terminen estos 
proyectos Destacó que se asigno para la reconstrucción de Acapulco más de 20 mil millones se 
asigno un nuevo presupuesto al TEPJF para que tenga los recursos necesarios para las 
elecciones del próximo año 

.. 

 
SICT 

 
Acelera transporte turístico 

(2023-11-10, Nallely Hernández, Reforma, . 8)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha reportado un 
crecimiento anual del 77% en el parque vehicular de autotransporte federal de turismo, 
alcanzando las 102,570 unidades en septiembre de este año. Este crecimiento supera el aumento 
registrado en diciembre de 2021, año en el que México reabrió sus puertas al turismo. Las 
camionetas, como las Urvan de Nissan, han experimentado el mayor crecimiento en recorridos 
turísticos, con un aumento anual del 11.3%. A nivel general, el transporte turístico representa el 
59% del parque vehicular de autotransporte del país. 
 
En el PEF aprueban 3 reservas, fideicomisos del PJF, en el aire 

(2023-11-10, Belén Saldívar, El Economista, . 1,6)  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, que 
destinará los recursos del eliminado fideicomiso del Poder Judicial para ayudar a la población de 
Guerrero afectada por el huracán Otis. El presupuesto, que se aprobó antes del límite del 15 de 
noviembre, se envió al Ejecutivo Federal. De las 3,093 reservas presentadas, sólo tres fueron 
aprobadas, todas provenientes de Morena y del Partido del Trabajo. En el PEF, se observó una 
reducción en los ramos autónomos y la Secretaría de Energía, mientras que Petróleos 
Mexicanos, la Secretaría de Educación Pública y la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes fueron las beneficiadas con ampliaciones en sus presupuestos. 
 
Nueva promesa de la SICT de Indemnizar a los campesinos 

(2023-11-10, Jorge Rafael Sánchez, El Regional MOR (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) se comprometió a pagar 
las indemnizaciones por las tierras ocupadas para la ampliación de la autopista La Pera-Cuautla, 
lo que llevó a los ejidatarios a suspender sus manifestaciones. Los campesinos también lograron 
la ratificación de los compromisos para transitar por la autopista sin pagar caseta en los traslados 
de sus cosechas a la Central de Abasto de Cuautla, además del mejoramiento de los caminos de 

https://www.efinf.com/clipviewer/9cde50a8dd082926ab05998df08a996b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9cde50a8dd082926ab05998df08a996b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f23fe5dcd80936d2f20216a8311793d1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f7f331ef620e5f994bdb6d1f423ad74b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2c7b6f95bf8da3ffb13c6dd8926e5a23?file


 

 

saca aledaños a la autopista. El primer pago en efectivo a los afectados se realizará en la primera 
quincena de diciembre. Si se incumple con lo pactado, los ejidatarios podrían reactivar las 
movilizaciones. 
 
Escasez de conductores de transporte de carga ¿cómo combatir el problema? 

(2023-11-09, Carlos Juárez, The Logistics World (sitio), )  

La industria del transporte enfrenta un déficit de más de 2.6 millones de operadores en 19 países, 
incluido México, según el Informe global de escasez de conductores 2022 de la IRU. En México, 
el déficit de operadores aumentó un 30%, representando 54 mil vacantes. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) registró una flota de casi 600 mil unidades 
de carga en México al cierre de 2022, pero cerca del 10% de ese parque está estacionado por 
falta de mano de obra calificada. La falta de conductores se atribuye a factores como el 
envejecimiento de la fuerza laboral, la falta de atractivo salarial y las largas horas de trabajo. La 
Asociación de Mujeres Operadoras de Vehículos de Carga (AMO) busca mejorar la calidad de 
vida de las mujeres y las empresas, promoviendo un enfoque de equidad de género. 
 
En entrevista, Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de Transportes de la SICT, habló sobre 
la recuperación de conexión carretera en Acapulco. 
(2023-11-09, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Rogelio Jiménez Pons subsecretario de Transportes de la SICT habló sobre la 
recuperación de conexión carretera en Acapulco Rogelio Jiménez Pons comentó que lo principal 
ya se ha ido reparando siendo la principal carretera que conecta a Acapulco Guerrero esto para 
que puedan entrar y salir los ciudadanos se puede circular sin ningún tipo de contratiempo La 
conexión aérea se sigue manteniendo con diferentes labores especiales para reanudar las 
labores especiales este fin de semana el secretario Jorge Nuño se presentará en Acapulco para 
supervisar los avances de recuperación del Aeropuerto de Acapulco para que puedan seguir 
operando los vuelos comerciales La recuperación de las carreteras han mantenido diferentes 
labores de recuperación debido a que unas solamente estaban bloqueadas por deslaves y 
grandes piedras pero otras presentaban socavones 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Confirma AMLO: tren de pasajeros de Salina Cruz a Coatza, será inaugurado el 22 de 
diciembre 

(2023-11-09, Redacción, Versiones VER (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el Tren Transístmico de 
pasajeros será inaugurado el 22 de diciembre. El viaje, que durará aproximadamente 6 horas, 
conectará Salina Cruz y Coatzacoalcos. El costo del boleto será menor al del pasaje en autobús. 
Además, López Obrador informó que ya se licitaron 5 de los 10 polos de desarrollo que se 
instalarán en el Corredor Interoceánico, y que antes de que termine el año se lanzará la 
convocatoria para los otros 5. 
 
El 22 de diciembre se inaugurará el tren de pasajeros de Salina Cruz a Veracruz 

(2023-11-09, Redacción, Vanguardia VER (Sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren Transístmico de pasajeros se 
inaugurará el 22 de diciembre, con un costo de pasaje más barato que el transporte en autobús. 
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El tren, que recorrerá el tramo entre Coatzacoalcos, Veracruz, y Salina Cruz, Oaxaca, reducirá el 
tiempo de viaje a aproximadamente seis horas. El proyecto también incluye la mejora de la vía y 
la concesión de la administración de los puertos a dos empresas. El costo del boleto de 
Coatzacoalcos a Salina Cruz actualmente es de 548 pesos, pero se espera que el costo del tren 
sea de entre 300 y 450 pesos. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
El uso político de la tragedia de Otis 

(2023-11-10, Irene Tello Arista, El Universal, . 14)  

El huracán Otis ha destacado la importancia de las políticas públicas para enfrentar la crisis 
climática. A pesar de que se informó sobre su intensificación un día antes de tocar tierra, muchas 
personas no pudieron resguardarse a tiempo debido a la falta de infraestructura y alertas 
adecuadas. Se necesitan aviones cazahuracanes y radares meteorológicos de largo alcance para 
monitorear y alertar sobre este tipo de fenómenos. Además, se requiere un sistema de alertas de 
emergencia inalámbricas para informar a la población con anticipación. Actualmente, el 
presupuesto de egresos de la federación no contempla estos recursos. La Cámara de Diputados 
ha asignado recursos de los fideicomisos del Poder Judicial a la reconstrucción de Acapulco, 
pero esto ha sido criticado como una estrategia política para culpar al Poder Judicial por la falta 
de recursos. En lugar de planificar para prevenir futuros daños, se ha utilizado la tragedia de Otis 
como una carta política. 
 
Bitácora Del Director // Olvídate de Acapulco 

(2023-11-10, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 fue aprobado sin asignar fondos para la 
reconstrucción de Acapulco y Coyuca, a pesar de las devastadoras inundaciones causadas por 
el huracán Otis. La Coordinación Nacional de Protección Civil también dio por concluida la 
Declaratoria de Emergencia emitida tras el huracán, alegando que ya no persistían las 
condiciones de emergencia. Mientras tanto, cientos de miles de guerrerenses siguen sin hogar, 
sin que se haya instalado vivienda temporal. Estos eventos ocurrieron poco antes de que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador iniciara una gira de diez días, dejando la atención en 
la reconstrucción en manos de la voluntad colectiva. 
 
Ricos y Poderosos // Guerrero, fuera del Presupuesto 

(2023-11-10, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El Presupuesto de Egresos de la Federación fue aprobado sin cambios importantes y sin recursos 
etiquetados para reconstruir Acapulco, a pesar de los daños causados por el huracán Otis. El 
partido Morena rechazó más de 3 mil reservas y mantuvo un gasto perfilado a la sucesión 
presidencial. El presidente López Obrador prometió destinar los recursos necesarios para la 
reconstrucción de Acapulco, pero no especificó de dónde saldrán. Las grandes empresas y 
bancos han mostrado más solidaridad y empatía con los habitantes de Guerrero que el gobierno. 
Los hoteleros de Acapulco se comprometieron a reanudar sus operaciones el próximo mes, a 
pesar de los desafíos de la reconstrucción. La Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) no es la más cara, con al menos 10 aeropuertos 
que cobran más. 
 
Apuntes 

(2023-11-10, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/9b05d1395230c2098aa3b7ebd3482019?file
https://www.efinf.com/clipviewer/854093243955236744c1a8716dce39b9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/741b857c7c230a1f65fa4321c3889a1d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/411f2e9d6f03af42ccd1e36af097bc2c?file


 

 

La Cámara de Diputados de México aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2024, con 266 votos a favor, 204 en contra y 1 abstención. Sin embargo, se negaron a asignar 
recursos a la reconstrucción de Acapulco, tras el paso del huracán Otis. El presupuesto incluye 
15 mil millones de pesos (mdp) de los fideicomisos del Poder Judicial, que podrían ser utilizados 
para la reconstrucción. Hubo enfrentamientos entre los legisladores por Acapulco, con los 
"marcelistas" presentando una reserva para destinar el 15% de los ingresos excedentes 
petroleros del ejercicio 2024 a la recuperación de la infraestructura pública en Guerrero y los 
municipios afectados por Otis. 
 
Sólo fueron aceptadas 3 reservas, entre ellas 15 mil mdp de fideicomisos del PJF a 
Acapulco 

(2023-11-10, Rafael Ortiz, Uno más Uno, . 1,4,5)  

La Cámara de Diputados de México aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, 
con un gasto neto total de 93 billones 66 mil millones de pesos. El presupuesto incluye un 
incremento real de 4.12% en comparación con 2023 y un déficit presupuestario de un billón 693 
mil millones de pesos. El rubro de desarrollo social recibirá un presupuesto de 4 billones 384 mil 
millones de pesos, mientras que el desarrollo económico recibirá 1 billón 540 mil millones de 
pesos. El Poder Judicial verá un recorte de 6 mil 465 millones de pesos, mientras que el INE 
sufrirá un recorte de 5 mil 003 millones de pesos. El Presupuesto de Egresos también incluye la 
asignación de 15 mil millones de pesos para ayudar a Guerrero a recuperarse de los daños 
causados por el huracán Otis. 
 
Tras maratónica sesión, diputados avalan el presupuesto de egresos 

(2023-11-10, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024, 
con un monto final de 9 billones 66 mil 45 millones y recortes por 46 mil 266 millones. El proyecto 
fue turnado al Poder Ejecutivo para su publicación y entrada en vigor. Se aprobaron tres 
modificaciones de las 3 mil 093 reservas presentadas, incluyendo la adición de un artículo 
transitorio para destinar 15 mil millones de pesos a la reconstrucción de Acapulco, tras el huracán 
Otis. Sin embargo, se rechazaron propuestas para destinar más fondos a la reconstrucción de 
Acapulco y a la recuperación de la infraestructura pública afectada por el huracán. 
 
Por “aberraciones”, oposición va contra todo el paquete económico 

(2023-11-10, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 3)  

Los partidos de oposición planean impugnar el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2024 y la Ley de Ingresos, alegando que representan una aberración y no toman en cuenta temas 
como la reconstrucción de Acapulco. Se espera que impugnen partidas específicas, incluyendo 
la reserva para Acapulco y la creación del Fondo de Infraestructura, que carece de una estructura 
programática clara. Los legisladores de oposición están considerando presentar una acción de 
inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Si la impugnación 
tiene éxito, la Cámara de Diputados deberá votar un nuevo presupuesto. La oposición también 
critica el recorte al INE, el IMSS-Bienestar y las estancias infantiles. 
 
Tras maratónica sesión, diputados avalan el presupuesto de egresos 

(2023-11-10, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  
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La Cámara de Diputados de México aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
para 2024, con un monto final de 9 billones 66 mil 45 millones. El PEF incluye recortes por 46 mil 
266 millones, principalmente a poderes y organismos autónomos. Se aprobaron tres 
modificaciones de 3 mil 093 reservas presentadas, incluyendo la etiquetación de 15 mil millones 
de pesos para la reconstrucción de Acapulco, a pesar de una suspensión judicial. También se 
redujo el presupuesto del Consejo de la Judicatura Federal para restituir al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 500 millones de pesos. Sin embargo, se rechazaron propuestas 
para destinar fondos adicionales a la reconstrucción de Acapulco. 
 
Acuerdo nacional quiere a Pepe en la Gubernatura Estatal 
(2023-11-10, Redacción, Claudia Guerrero Online (sitio), )  

El PAN ha acordado que sea el PRI quien decida la candidatura a la Gubernatura de Veracruz, y 
el candidato más viable es José Francisco Yunes Zorrilla. Sin embargo, algunos miembros del 
PRI están tratando de dividir al partido y forzar una encuesta para decidir la candidatura. Por otro 
lado, Pepe Yunes criticó el presupuesto de egresos de la Federación por no reflejar las 
prioridades del gobierno y no destinar recursos a proyectos de infraestructura. A pesar de su 
discurso transparente y realista, el presupuesto fue aprobado por los Morenos y sus aliados, 
dejando a Guerrero sin recursos. 
 
Trenes de pasajeros, buena pero inviable propuesta de AMLO 

(2023-11-10, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el 20 de noviembre emitirá un decreto 
para permitir que 20,000 kilómetros de vías férreas, actualmente utilizadas solo por trenes de 
carga, también puedan ser utilizadas para transportar pasajeros. Si los concesionarios de trenes 
de carga no aceptan el proyecto, el gobierno iniciará un programa para adquirir y administrar 
trenes de pasajeros. Sin embargo, el presupuesto de egresos de la federación para 2024 no tiene 
los recursos necesarios para financiar el proyecto, a menos que se cancelen inversiones o gastos 
en otros rubros. La propuesta del presidente llega tarde y con las finanzas públicas debilitadas. 
 
Piden presupuesto justo para Tamaulipas 

(2023-11-10, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

La legisladora Montserrat Arcos Velázquez ha solicitado un presupuesto justo para el desarrollo 
de Tamaulipas durante la discusión del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
para el Ejercicio Fiscal (PEF) 2024. Arcos Velázquez argumentó que Tamaulipas es uno de los 
mayores contribuyentes al gasto público, aportando 300 mil millones de pesos anuales a la 
federación. La legisladora pidió la reasignación de 350 millones de pesos para el proyecto de 
modernización de la carretera Ébano-Tampico, así como recursos adicionales para la 
construcción de la segunda etapa del dique "El Camalote" y la habilitación del hospital "Dr. 
Heriberto Espinoza Rosales". Estas inversiones en infraestructura y servicios beneficiarían a las 
familias tamaulipecas. 
 
Avala Pleno Camaral propuesta de reforma del GPPT para elevar recursos al TEPJF 

(2023-11-09, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El diputado Reginaldo Sandoval Flores propuso destinar 500 millones de pesos al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) para 2024, a fin de fortalecer sus trabajos de cara a las elecciones más grandes 
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de la historia de México. Por su parte, la diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero criticó a 
la oposición por no donar un mes de su sueldo para ayudar a los afectados por el huracán Otis 
en Acapulco. La diputada Mary Carmen Bernal Martínez destacó el incremento en el presupuesto 
de la Secretaría de Bienestar para 2024, mientras que la diputada Magdalena del Socorro Núñez 
Monreal resaltó los avances en combate a la pobreza y reducción de la desigualdad. La diputada 
Ana Karina Rojo Pimentel respaldó el presupuesto por su apoyo a la educación media superior, 
y el diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez destacó la inversión en programas sociales para 
sacar a millones de mexicanos de la pobreza. La diputada Araceli Celestino Rosas expresó su 
apoyo a la ciencia, tecnología, educación, salud, infraestructura, economía, seguridad y campo 
mexicano. El diputado José Alejandro celebró el impulso al crecimiento económico, mientras que 
la diputada Maribel Martínez Ruiz destacó los logros del gobierno actual en infraestructura, entre 
otros aspectos. La diputada Marisela Garduño Garduño destacó el cambio verdadero impulsado 
por la Cuarta Transformación, y la diputada Ana Laura Bernal Camarena invitó a la oposición a 
donar un mes de su sueldo para ayudar a los afectados por el huracán Otis. La diputada María 
Rosete subrayó la importancia de la justicia social para lograr la igualdad. 
 
Pide Diputada Arcos presupuesto justo para impulsar el desarrollo de Tamaulipas. 
(2023-11-09, Redacción, La Verdad TAMPS (sitio), )  

La legisladora federal Montserrat Arcos Velázquez ha pedido un presupuesto justo para impulsar 
el desarrollo de Tamaulipas, uno de los estados que más aporta para el gasto público. Durante 
la discusión del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 
(PEF) 2024, Arcos Velázquez solicitó la reasignación de fondos para proyectos de infraestructura, 
incluyendo la modernización de la carretera Ébano-Tampico y la construcción del dique "El 
Camalote". También pidió recursos para el equipamiento y mantenimiento del hospital "Dr. 
Heriberto Espinoza Rosales" y la creación de un fondo para desastres naturales y la prevención 
de desastres en la entidad. La legisladora presentó 23 reservas al PEF 2024 que contemplan la 
asignación de más recursos en materia de igualdad sustantiva, combate a la violencia contra las 
mujeres, igualdad y política laboral, Sistema Nacional de Cuidados y derechos humanos. 
 
Aprueban Presupuesto 2024; Morena deja sin recursos para Acapulco 

(2023-11-09, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

La Cámara de Diputados de México aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2024, con 266 votos a favor, 204 en contra y 1 abstención. Durante la discusión, se rechazaron 
las propuestas para asignar recursos a la reconstrucción de Acapulco, que fue afectado por el 
huracán Otis. Sin embargo, se aprobó una reserva para destinar el 15% de los ingresos 
excedentes petroleros del ejercicio 2024 a la recuperación de la infraestructura pública en 
Guerrero y otros municipios afectados por el huracán. Además, se aprobó una reserva para 
asignar 15 mil millones de pesos de los fideicomisos del Poder Judicial a los daños en Acapulco. 
El PEF 2024, que asciende a 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, incluye recortes y 
reasignaciones de 45 mil 894 millones de pesos, con los órganos autónomos y los estados siendo 
los más afectados. Por otro lado, Pemex y las secretarías de Estado serán beneficiadas. 
 
AMLO se congratula por aprobación de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 

(2023-11-09, Redacción, uno más uno (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024. El presupuesto duplicará las becas en educación 

https://www.efinf.com/clipviewer/dc4d6a8b568d6b6139991f964267f6bf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d53f7b2370d0c8e42d17f497331cdfe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1a8bf8471b6395a28786d0c225988a5f?file


 

 

básica, aumentará un 25% la pensión de personas adultas mayores y garantizará la continuidad 
de los Programas para el Bienestar. También se destinarán 400 mil millones de pesos a 12 
millones de adultos mayores, quienes recibirán seis mil pesos bimestrales en 2024. Además, se 
destinarán 10 mil millones de pesos para el programa de pensiones para personas con 
discapacidad. El presupuesto también contempla la consolidación de obras de infraestructura, 
incluyendo la construcción de caminos rurales, la rehabilitación de escuelas y la ampliación de la 
red de internet. 
 
Piden presupuesto justo, para impulsar el desarrollo de las familias en Tamaulipas 

(2023-11-09, Redacción, Carlos Juárez, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La legisladora Montserrat Arcos Velázquez pidió un presupuesto justo para impulsar el desarrollo 
de Tamaulipas, que contribuye con 300 mil millones de pesos anuales a la federación. Durante 
la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, solicitó la reasignación 
de 350 millones de pesos para la modernización de la carretera Ébano-Tampico. También pidió 
recursos adicionales para la construcción de la segunda etapa del dique "El Camalote" y para el 
Hospital "Dr. Heriberto Espinoza Rosales". Arcos Velázquez destacó la importancia de asegurar 
el acceso a servicios de agua, salud, educación y programas sociales para los tamaulipecos. 
 
Aprueban Presupuesto de Egresos 2024 y que fideicomisos del Judicial vayan a Guerrero 

(2023-11-09, Redacción, Periódico Vanguardia SON (sitio), )  

La Cámara de Diputados de México aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 
2024, con un gasto neto total de 9 billones 66 mil millones de pesos. El PEF 2024 incluye recortes 
de 46 mil millones de pesos, 13 mil millones de los cuales se destinan a órganos autónomos. 
Además, se aceptó una reserva para destinar los recursos derivados de la extinción de los 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación a la atención de la emergencia en Guerrero, por 
un monto de más de 13 mil millones de pesos. A pesar de tener el apoyo de la oposición, se 
rechazó una reserva para destinar un 15% de los ingresos excedentes de origen petrolero a la 
recuperación de la infraestructura pública en Guerrero. 
 
Aprueban Presupuesto de Egresos 2024 y que fideicomisos del Judicial vayan a Guerrero 

(2023-11-09, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024, con un 
gasto neto total de 9 billones 66 mil millones de pesos, un incremento de 4.2% en comparación 
con el año anterior. El presupuesto incluye recortes de 46 mil millones de pesos, 13 mil millones 
de los cuales se destinaron a órganos autónomos. Una de las reservas aceptadas fue la del 
diputado de Morena, Rosendo Medina Filigrana, que destina recursos derivados de la extinción 
de los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación a la atención de la emergencia en 
Guerrero. Otra reserva aceptada restituirá 500 millones de pesos al Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. Sin embargo, una propuesta para destinar recursos adicionales a 
Guerrero fue rechazada por la mayoría de Morena, PT y Verde. 
 
Dice AMLO estar "contentísimo" tras la aprobación del Presupuesto 

(2023-11-09, Redacción, Sociedad Noticias CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el próximo año, calificándolo como un "Presupuesto del Bienestar". 
Destacó que durante su gestión, todos los presupuestos se aprobaron sin moches, lo que 
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consideró un hecho histórico. El presupuesto incluye fondos para programas de bienestar, como 
apoyos para adultos mayores, becas educativas y obras de infraestructura. López Obrador 
agradeció a los legisladores por su trabajo, asegurando que lo aprobado es "muy importante". 
 
Intervención de la Diputada Federal por el PRI, Carolina Viggiano Austria, durante la 
presentación de artículos reservados del dictamen con proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación para ... 
(2023-11-09, Redacción, Talla Política CDMX (Sitio), )  

El diputado Gerardo Fernández Noroña criticó la falta de discusión y aprobación del presupuesto, 
enfatizando que el presupuesto es el verdadero instrumento de transformación para el pueblo. 
Mencionó la violencia contra las mujeres y la desaparición de personas como problemas urgentes 
que requieren recursos. Reconoció a Xóchitl Gálvez por su trabajo en infraestructura para las 
comunidades indígenas, y pidió más recursos para caminos rurales en Hidalgo. También solicitó 
una reducción en la edad de los adultos mayores a 60 años y criticó la política de salud del 
gobierno. Fernández Noroña acusó a los diputados de hablar de sus personajes y retirar sus 
reservas sin cambiar nada. También señaló un aumento en la deuda del país y pidió a los 
diputados que voten a favor de sus reservas. 
 
AMLO celebró aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 

(2023-11-09, Redacción, Análisis Noticias Online (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, que duplicará las becas en educación básica, 
aumentará un 25% la pensión de personas adultas mayores y garantizará la continuidad de los 
Programas para el Bienestar y la consolidación de obras de infraestructura. El presupuesto, que 
destinará 400 mil millones de pesos a 12 millones de adultos mayores, fue calificado por el 
presidente como "el presupuesto del bienestar" que combatirá la desigualdad económica y social. 
El presidente agradeció a los legisladores por su labor en la aprobación del presupuesto. 
 
500 mdp menos a Puebla con el presupuesto federal aprobado, dice el PRI 
(2023-11-09, Aurelia Navarro, Diario Puntual PUE (sitio), )  

El presidente de la Comisión de Hacienda en el Congreso local, Jorge Estefan Chidiac, ha 
confirmado que Puebla perderá entre 400 y 500 millones de pesos debido a recortes en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024. Esto afectará a proyectos 
de infraestructura carretera en el estado. Chidiac ha criticado la compensación de 7 mil 600 
millones de pesos anunciada por diputados federales de Morena, argumentando que es 
insuficiente para cubrir los recortes. Ahora se espera que el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina haga gestiones ante el Gobierno Federal para tratar de obtener más 
recursos para Puebla. A pesar de estos recortes, Chidiac ha destacado que Puebla tiene finanzas 
sanas y no se esperan dificultades financieras para 2024. 
 
AMLO celebró aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 

(2023-11-09, Redacción, TVeras BC (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2024, que duplicará las becas en educación básica, 
aumentará 25% la pensión de personas adultas mayores y garantizará la continuidad de los 
Programas para el Bienestar y la infraestructura. El presupuesto destinará 400 mil millones de 
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pesos a 12 millones de adultos mayores, quienes recibirán seis mil pesos bimestrales en 2024. 
López Obrador destacó que el presupuesto aprobado para 2024 fortalecerá la economía de los 
que menos tienen, combatiendo la desigualdad económica y social. Agradeció a los legisladores 
su labor en la aprobación del presupuesto. 
 
Presupuesto 2024, castiga agendas de mujeres . 
(2023-11-09, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para el 
Ejercicio Fiscal 2024, con un gasto neto total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos. Sin 
embargo, no se contempla un aumento en los recursos del Anexo 13, que está proyectado en 
409 mil 108 millones de pesos. A pesar de un aumento en la asignación para la igualdad de 
género, los programas orientados a la prevención y atención de violencia contra las mujeres y la 
salud materna, sexual y reproductiva no son priorizados. Además, se asignan 85,688 millones de 
pesos para el Ramo de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, pero sin estructura 
programática ni reglas de operación. El diputado José Yunes Zorrilla advirtió sobre la falta de 
registro de proyectos de infraestructura en la secretaría del ramo. 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2024. 
(2023-11-09, Esteban Arce, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2024 Aseguró que parte de los recursos se van a destinar a programas sociales 
y terminará las obras públicas que inició en su administración 

.. 

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Avanza PEMEX en liderazgo en la VENTA del GAS LP en el PAÍS; la paraestatal registró un 
avance de 1.2% 

(2023-11-09, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recuperado el liderazgo en la venta de gas Licuado de Petróleo 
(LP) en México, alcanzando el 60% del mercado interno al cierre de septiembre. Esto representa 
un avance de 1.2 puntos porcentuales en comparación con el año anterior. La empresa 
productiva del Estado abasteció 162,000 barriles diarios de gas LP en septiembre, con 17 
millones de hogares consumiendo este combustible suministrado por Pemex. Esta recuperación 
del mercado interno es significativa, ya que tras la reforma energética de 2014, las ventas de gas 
LP de Pemex cayeron más del 30%. Además, Pemex ha comercializado aproximadamente 2.8 
millones de cilindros de Gas Bienestar en la Ciudad de México, ahorrando más de 795 millones 
de pesos para los consumidores. La empresa pública Gas Bienestar fue lanzada en agosto de 
2021 para frenar el alza en los precios del gas LP, que es el principal combustible doméstico en 
México. La reforma energética de 2014 favoreció a los privados en el mercado de distribución de 
combustibles, pero Pemex ha logrado recuperar su participación en el mercado interno. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Detectan irregularidades millonarias en Tula, cada habitante podría recibir 4 mil pesos 

(2023-11-09, Redacción, La Silla Rota HGO (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/dda8f04a891423caf4b6372b025db9c2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/401f306a49b8b2c03cc6f3123b912920?file
https://www.efinf.com/clipviewer/401f306a49b8b2c03cc6f3123b912920?file
https://www.efinf.com/clipviewer/eb2bd47bd11b57e403b2489bd6288a40?file
https://www.efinf.com/clipviewer/eb2bd47bd11b57e403b2489bd6288a40?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b4038222e0a4e99b23b41eb5fff6ef02?file


 

 

El municipio de Tula de Allende, en Hidalgo, tiene un faltante de 132 millones de pesos debido a 
dinero sin comprobar o errores en obras. La Secretaría de la Contraloría del gobierno de Hidalgo 
ha atendido seis denuncias ciudadanas por anomalías en la ejecución de obra pública en el 
municipio. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) también ha encontrado irregularidades 
en el manejo del dinero, lo que podría implicar procedimientos y responsabilidades 
administrativas para los funcionarios involucrados. El alcalde de Tula de Allende, Manuel 
Hernández Badillo, está actualmente en prisión por su presunta responsabilidad en la 
adjudicación directa ilícita de contratos por 60 millones de pesos. 
 
Contraloría observa faltante de 132 mdp en alcaldía de Tula 

(2023-11-09, Redacción, Al día Noticias HGO (sitio), )  

La Secretaría de la Contraloría del gobierno de Hidalgo ha detectado irregularidades en la 
alcaldía de Tula de Allende, incluyendo recursos por comprobar por un total de 132 millones de 
pesos y 141 obras sin acta de recepción desde 2016 hasta 2022. La Contraloría ha atendido seis 
denuncias ciudadanas por anomalías en la ejecución de obra pública en Tula, lo que la convierte 
en uno de los municipios con más quejas. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) también 
ha realizado observaciones pendientes por más de 6 millones de pesos por solventar de los 
ejercicios 2017 y 2018. Estas irregularidades podrían resultar en procedimientos de 
responsabilidades administrativas a los funcionarios omisos. 

PRECANDIDATOS 
 
Xóchitl se registra como precandidata en el PRI 
(2023-11-10, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 8)  

Xóchitl Gálvez, senadora del PAN, solicitó su registro como precandidata a la Presidencia por el 
PRI, destacando la importancia de defender las instituciones como el Poder Judicial y el Instituto 
Nacional Electoral. Gálvez elogió al líder del PRI, Alejandro Moreno, y expresó su orgullo por 
inscribirse en el partido. Moreno aseguró que Gálvez tendrá el respaldo del tricolor en su proceso 
de precandidatura. 

Info Infusión DGO (sitio), Central Municipal CDMX (sitio), Huasteca Hoy SLP (sitio), La Razón de México, Cuarto Poder Chiapas 
(sitio),  
 
Hecho inédito en 94 años: Una mujer se registra en el PRI como precandidata presidencial 
(2023-11-10, Redacción, Noticias de Yucatán YUC (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, senadora del PAN, se ha registrado como la primera mujer precandidata a la 
Presidencia de la República por el PRI, un hecho inédito para el partido tricolor. Gálvez, 
flanqueada por Alejandro Moreno Cárdenas, líder del PRI, Carolina Viggiano, y otros legisladores, 
llamó a los priistas a "jalar parejo" y prometió derrotar a Claudia Sheinbaum, candidata oficialista. 
Gálvez presentará su plataforma electoral del Frente Amplio por México (FAM) al INE la próxima 
semana y comenzará su precampaña el 20 de noviembre. El líder del PRI, Alejandro Moreno, 
aseguró que el partido apoyará a Gálvez con su militancia y la sociedad. 

El Poder Televisión CDMX (Sitio), informativo Noticias CDMX (sitio),  
 
El gobernador de Nuevo León, Samuel García, dijo que tiene todo listo para inscribirse 
como precandidato a la presidencia por parte de Movimiento Ciudadano. Aseguró que será 
el presidente más jov 

(2023-11-10, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  
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El gobernador de Nuevo León Samuel García dijo que tiene todo listo para inscribirse como 
precandidato a la presidencia por parte de Movimiento Ciudadano Aseguró que será el presidente 
más joven del país El equipo legal del gobernador consiguió un amparo para que nadie entre a 
su oficina 

.. 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Tres extranjeros muertos y 371 localizados 

(2023-11-10, Redacción, Excélsior, . 21)  

La Secretaría de Relaciones Exteriores, a través de la Agencia Mexicana de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo, ha localizado a 371 extranjeros de 19 países que se encontraban 
en Acapulco durante el paso del huracán Otis. Se confirmó la muerte de tres extranjeros a causa 
de las torrenciales lluvias y fuertes vientos. La localización de las personas fue posible gracias a 
la colaboración de la Secretaría de Marina, la Secretaría de la Defensa Nacional, las autoridades 
estatales y la Fiscalía General del Estado de Guerrero. Las personas localizadas fueron 
trasladadas al Aeropuerto Internacional Benito Juárez en la Ciudad de México. 
 
Semar finaliza limpieza de vialidades en el puerto 

(2023-11-10, David Vicenteño, Excélsior, . 17)  

El personal de la Secretaría de Marina-Armada de México (Semar) ha concluido los trabajos de 
limpieza en las vialidades principales de Acapulco tras el paso del huracán Otis. Se han repartido 
despensas, agua y canastas básicas, y se han brindado atenciones médicas. El gobierno estatal 
y federal han trabajado para restablecer la normalidad en el puerto y en los municipios afectados. 
La Semar ha colaborado con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para llevar a cabo 
los trabajos de limpieza y desazolve de la red de drenaje en la ciudad. Además, se han realizado 
trabajos de limpieza en las vialidades correspondientes a Puerto Marqués-Boulevard de las 
Naciones-Acropuerto Internacional de Acapulco y en la Costera Miguel Alemán. 
 
“En las colonias altas, nos tienen olvidados; no mandan ni agua” 

(2023-11-10, Rolando Aguilar, Excélsior, . 20)  

A 16 días del paso del huracán por Acapulco, más del 50% de las colonias siguen sin energía 
eléctrica y sin agua potable. Muchas colonias no han recibido despensas del gobierno federal, ya 
que los tráileres de la Marina y del Ejército solo pueden llegar a las grandes avenidas. La basura 
y los escombros siguen en las calles, lo que puede provocar focos de infección. A pesar de los 
anuncios de restablecimiento de los sistemas de agua, el suministro no ha llegado a los hogares. 
Mientras tanto, ONG, empresarios, hoteleros y agrupaciones religiosas han instalado comedores 
comunitarios en varios puntos de la ciudad. Sin embargo, la falta de empleo preocupa a la 
población, ya que el 80% de los trabajadores en Acapulco dependen del turismo. 
 
Lanza Mexcat oferta de recompra por 4 mil 200 mdd de la deuda del NAICM 

(2023-11-10, Dora Villanueva, La Jornada, . 23)  

El Fideicomiso del Aeropuerto de la Ciudad de México ha lanzado una oferta de recompra en 
efectivo por los 4.2 mil millones de dólares en bonos que conforman la deuda emitida para 
construir el aeropuerto de Texcoco. La oferta de recompra vence el 5 de diciembre. Esta 
transacción ha sido posible gracias a la nueva administración del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México, que ahora está bajo la Secretaría de Marina. La recompra de los bonos se 
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realizará con recursos del fideicomiso Mexcat. La deuda de 4.2 mil millones de dólares es 
remanente de la emisión de deuda realizada por la administración anterior para financiar la 
construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. La oferta de recompra 
no se considera una pérdida de valor para los tenedores de bonos, según Standard & Poor's. 
 
En Petit Comité // Imperativo: vigilar todo el proceso de reconstrucción 

(2023-11-10, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 28)  

El huracán Otis ha devastado Acapulco, dejando a miles de personas sin hogar ni empleo. Sin 
embargo, el crimen organizado ha aprovechado la tragedia para infiltrarse y beneficiarse de la 
necesidad de la población. A pesar de la presencia de la Marina, al menos 10 grupos delictivos 
se disputan el control del puerto. La reconstrucción de Acapulco, que recibirá grandes cantidades 
de recursos, podría ser utilizada por el crimen organizado para lavar dinero. La solución radica 
en la transparencia, la colaboración y la vigilancia, evitando la infiltración del crimen en las 
actividades esenciales. 
 
Lanza oferta de compra de bonos del NAIM 

(2023-11-10, Aldo Munguía, El Financiero, . 21)  

El gobierno mexicano ha anunciado una oferta pública de adquisición por hasta 993 millones de 
dólares sobre los cuatro tramos de bonos del Mexcat, el vehículo financiero utilizado para 
financiar la construcción del aeropuerto en Texcoco. Esta acción no afectaría el valor de los 
bonos, que fueron emitidos por 6 mil millones de dólares. La Marina ha asumido el control formal 
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), y había advertido que no se haría 
cargo del puerto aéreo si no se le quitaba el peso financiero relacionado con los bonos del Mexcat. 
Los recursos de la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) se utilizarán para el pago de los bonos. 
 
Imperativo: vigilar todo el proceso de reconstrucción 

(2023-11-10, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El huracán Otis ha causado graves daños en Acapulco, incluyendo a la infraestructura hotelera y 
a miles de personas que han perdido sus hogares y empleos. Se ha alertado al presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre la inseguridad en el puerto, donde al menos 10 grupos delictivos 
compiten por el control. La delincuencia organizada ya está operando en Acapulco, ofreciendo 
despensas y créditos usureros para la reconstrucción, así como coordinando acciones de rapiña 
y robo. Expertos advierten que el crimen organizado extenderá su influencia mediante el lavado 
de dinero, controlando la distribución de materiales de construcción. La solución radica en la 
transparencia, colaboración y vigilancia, con el gobierno federal y estatal como proveedores de 
insumos y materiales para la reconstrucción. Esto evitaría la infiltración del crimen y preveniría 
problemas sociales. 
 
Fondos para subsanar Otis, insuficientes 

(2023-11-10, Redacción, El Economista, . 1,46,47)  

El gobierno federal ha destinado un presupuesto 37.03% menor para la reparación de Guerrero 
tras el paso del huracán Otis, en comparación con los fondos destinados para la reconstrucción 
del puerto en 2014 después de los huracanes Ingrid y Manuel. El Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO) estima que el fondo para la reparación de los ciclones de 2014, ajustado 
por la inflación, sería de 97,367 millones de pesos, mientras que para Otis se destinarán 61,313 
millones de pesos. Según la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), los daños 
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podrían alcanzar los 16,000 millones de dólares. El IMCO critica la falta de un cronograma de 
entrega público y la falta de estimaciones oficiales de los daños económicos. Además, señala 
que la reasignación de recursos de los fideicomisos del Poder Judicial para la atención de los 
daños ocasionados por Otis está en proceso legal y no se han agotado todas las instancias. 
 
Insuficientes, fondos para reconstruir Guerrero: IMCO 

(2023-11-10, Redacción, El Economista, . 46,47)  

El presupuesto asignado por el gobierno federal para la reconstrucción de Guerrero tras el paso 
del huracán Otis es un 37.03% menor que el destinado en 2013 para la reparación del puerto 
después de los huracanes Ingrid y Manuel. El huracán Otis, de categoría 5, provocó daños en el 
80% de los hoteles de la ciudad, 16,000 viviendas y 20,000 vehículos, con pérdidas estimadas 
en 16,000 millones de dólares. El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) señala que 
el plan de apoyo carece de un cronograma de entrega público y que el gobierno no ha emitido 
estimaciones oficiales de los daños. Además, resoluciones judiciales impiden que se utilicen los 
15,435 millones de pesos destinados por el Poder Judicial para la reconstrucción. 
 
Evitan fraude en INBAL 

(2023-11-10, Rogelio Varela, El Heraldo de México (sitio), )  

La empresa INNTEC Medios de Pago, dirigida por Héctor Anaya, ha sido descalificada de una 
licitación del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL) por tener en su directorio a 
empresas no permitidas. INNTEC Medios de Pago ha sido inhabilitada anteriormente por 
prácticas fraudulentas y no cuenta con autorización para operar de la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV). Por otro lado, la Asociación de Bancos de México (ABM) está considerando 
regresar su Convención Anual a Acapulco en 2024 como muestra de apoyo y solidaridad tras el 
huracán Otis, aunque esta decisión dependerá de la infraestructura y las condiciones de 
servicios. Grupo Televisa está apoyando la reconstrucción de Acapulco a través de la cobertura 
informativa y donaciones, mientras que Ricardo Benjamín Salinas Pliego participará en la 79 
Asamblea General de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) con una ponencia sobre la 
libertad en defensa de la sociedad abierta. 
 
Proyecto escollera ya está aprobado por la SEMAR: Alcalde de Boca del Río 

(2023-11-10, Redacción, Veracruz Informa VER (sitio), )  

La Secretaría de Marina ha aprobado un proyecto para construir una escollera con tablastacado 
en el bulevar Manuel Ávila Camacho, en Boca del Río, Veracruz. Esta obra, que será llevada a 
cabo por una empresa especializada, busca evitar el socavamiento de la zona. El alcalde Juan 
Manuel Unanue Abascal espera recibir el proyecto para llevarlo a la Dirección General de 
Puertos, dependiente de la Semar, para su ejecución. Esta obra es parte de la rehabilitación del 
bulevar, que está a dos semanas de concluir, y representa una cantidad considerable de 
presupuesto. 
 
Marina del Pilar y canciller recorren obras en Tijuana 

(2023-11-10, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

La gobernadora Marina del Pilar Ávila y la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, 
visitaron las obras de construcción en Tijuana, incluyendo la Garita Otay II, que tiene más del 
90% de avance. También visitaron la Planta de Tratamiento San Antonio de los Buenos y la 
oficina de pasaportes en el Aeropuerto Internacional de Tijuana. La gobernadora destacó que se 
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realizarán obras de infraestructura complementarias en la zona metropolitana de Tijuana, Tecate 
y Playas de Rosarito, incluyendo la construcción de la Garita de Otay II. Además, se mencionó el 
"Bono Verde" para realizar obras hídricas omitidas en Baja California. 
 
Casi listo el Tren Interoceánico para pasajeros, con precio más bajo que autobús: López 
Obrador 

(2023-11-10, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren Interoceánico de pasajeros, de 
Salina Cruz a Coatzacoalcos, será inaugurado el 22 de diciembre. Además, informó que los 
puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos serán entregados a dos empresas, mientras que la 
Marina continuará administrando. López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de 
Egresos 2024, destacando que es histórico y permitirá seguir combatiendo la pobreza y la 
desigualdad económica y social. También confirmó que el Abierto Mexicano de Tenis 2024 en 
Acapulco se llevará a cabo, ya que para entonces la mayoría de la gente habrá reparado sus 
viviendas después del huracán Otis. 
 
Opinión pública Morena, alcaldes con reelección segura Por Felipe Martínez Chávez 

(2023-11-10, Redacción, Info Radio 23 TV TAMPS (sitio), )  

La convocatoria de Morena para alcaldías y diputaciones locales ha sido abierta, generando 
dudas sobre la reelección de Luis Antonio Medina Jasso, del PT Soto la Marina, cuyo padre fue 
encarcelado. Por otro lado, el diputado federal de Morena, Erasmo González Robledo, anunció 
su segundo informe de actividades legislativas para el uno de diciembre en el puerto, 
desligándose de los panorámicos instalados en el municipio. 
 
Tren Interoceánico del Istmo de Tehuantepec será inaugurado el 22 de diciembre 

(2023-11-10, Redacción, Mi Morelia MICH (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec se inaugurará el 22 de diciembre. La administración de los puertos de Salina Cruz, 
Oaxaca y Coatzacoalcos, Veracruz estará a cargo de la Secretaría de Marina (Semar) y dos 
empresas. Además, cinco de los diez polos de desarrollo ya han sido licitados y serán entregados 
antes de fin de año. El presidente también anunció que el servicio de trenes de pasajeros 
regresará a México, compartiendo vías férreas con el transporte de carga. 
 
Listo el Tren Interoceánico para pasajeros con precios más bajo que autobús: AMLO 

(2023-11-10, José Luis Montañez, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Tren Interoceánico de pasajeros, 
que conecta Salina Cruz con Coatzacoalcos, será inaugurado el 22 de diciembre y tendrá un 
costo más bajo que el boleto de autobús. El proyecto, que permitirá viajar de un océano a otro en 
6 horas, es administrado por la Marina y está por fallarse la entrega de los dos puertos. Por otro 
lado, López Obrador celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 2024, destacando que 
es histórico y permitirá continuar combatiendo la pobreza y la desigualdad. También confirmó 
que el Abierto Mexicano de Tenis 2024 en Acapulco se llevará a cabo, a pesar de los daños 
causados por el huracán Otis, ya que para entonces la mayoría de la gente habrá reparado sus 
viviendas y habrá vuelto a la normalidad. 
 
Se dice que...: Arranca el Interoceánico 

(2023-11-10, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/1441b362c99a86a2e7f25f93ebc0d791?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1441b362c99a86a2e7f25f93ebc0d791?file
https://www.efinf.com/clipviewer/06f63b715b690a85fe4be883ca5cc024?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6407bca9340bf661ebd03dd68c4d0e14?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3c9e15643dc416aa0a8ff2f933969473?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ddd3690d1e99ddfc921305edd02adf58?file


 

 

El presidente López Obrador anunció que el tren interoceánico, que conectará los dos océanos, 
entrará en servicio el 22 de diciembre. Esto aliviará la saturación del canal de Panamá y 
beneficiará la economía de la zona del Istmo de Tehuantepec. Además, el puerto de 
Coatzacoalcos, en Veracruz, ha sido considerado el de mayor movimiento de carga del país, 
desplazando a Manzanillo y Veracruz. Este corredor interoceánico, que interesa a grandes 
empresas como Amazon, incrementará el intercambio comercial entre México y Estados Unidos. 
La renuncia del exministro de la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar, ha generado enojo 
entre los columnistas políticos afiliados al PRIAN, debido a su buena relación con el gobierno de 
la cuarta transformación. 
 
Casi listo el Tren Interoceánico para pasajeros, con precio más bajo que autobús: López 
Obrador 

(2023-11-10, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el Tren Interoceánico de pasajeros, de 
Salina Cruz a Coatzacoalcos, será inaugurado el 22 de diciembre. Además, se está por fallar la 
entrega de los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos, con servicios de carga. El presidente 
celebró la aprobación del Presupuesto de Egresos 2024, destacando que es histórico ya que los 
proyectos se han aprobado sin moches. El Abierto Mexicano de Tenis 2024 en Acapulco sigue 
en pie y se podrá jugar, ya que para entonces la mayoría de la gente ya habrá reparado sus 
viviendas tras el paso del huracán Otis. El presidente agradeció a quienes están ayudando en la 
reconstrucción de Acapulco, incluyendo a los anónimos. 
 
Veracruz beneficiado con más de 147 mil mdp para el 2024 

(2023-11-10, Redacción, Crónica Veracruz VER (Sitio), )  

El Presupuesto de Egresos 2024 fue aprobado con responsabilidad y visión para garantizar la 
estabilidad económica del país y atender a los estados y municipios en su desarrollo. Para 
Veracruz, se aumentaron más de seis mil millones de pesos a su presupuesto para el próximo 
año. Además, se asignaron 200 millones de pesos para que la Secretaría de Cultura realice en 
el puerto de Veracruz una nueva Plaza del Heroísmo Veracruzano y la rehabilitación de áreas 
del Centro Histórico. Las Secretarías de Marina y Cultura realizarán estas obras, que incluyen la 
rehabilitación de la estatua de Los Pescadores en el Paseo del Malecón. El Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2024 mantiene el pago de más de 50 mil millones de pesos al Fobaproa 
y esquemas de atención al desastre natural de Acapulco. 
 
Foro político/Salomón García Gálvez 

(2023-11-10, Salomón García Galvez, Quadratín GRO (Sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelin Salgado Pineda, ha estado liderando los esfuerzos para 
reconstruir Acapulco después del huracán Otis. A pesar de las dificultades de comunicación, 
Salgado Pineda ha estado presente en el puerto, supervisando las labores de rescate y 
coordinando la distribución de suministros. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
respaldado los esfuerzos de reconstrucción, y se ha comprometido a proporcionar un 
presupuesto de más de 61 mil millones de pesos para la recuperación de Acapulco. Aunque la 
cifra podría aumentar, la gobernadora ha asegurado que no se detendrán hasta que se restaure 
el puerto. 
 
Realizan Marina del Pilar y Alicia Bárcena recorrido de trabajo en Tijuana 
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(2023-11-10, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

La gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda y la canciller mexicana Alicia Bárcena Ibarra 
visitaron las obras de la Garita Otay II, que tiene un avance del 90%, y la Planta de Tratamiento 
San Antonio de los Buenos. La gobernadora destacó la importancia de la financiación sostenible 
conocida como 'Bono Verde' para realizar obras hídricas que beneficiarán a más hogares y 
protegerán el medio ambiente. La canciller también supervisó la oficina de pasaportes en el 
aeropuerto de Tijuana, que busca agilizar los trámites de los ciudadanos. 
 
MÁS DE 147 MIL MDP PARA VERACRUZ 

(2023-11-10, Redacción, Los políticos Veracruz (sitio), )  

La diputada federal de MORENA por Veracruz, Rosa María Hernández Espejo, anunció que el 
Presupuesto de Egresos 2024 fue aprobado con un aumento de más de seis mil millones de 
pesos para el estado de Veracruz. Entre las partidas especiales se incluyen 200 millones de 
pesos para la construcción de una nueva Plaza del Heroísmo Veracruzano en el puerto de 
Veracruz, así como la rehabilitación de áreas del Centro Histórico y la estatua de Los Pescadores 
en el Paseo del Malecón. La legisladora destacó que el presupuesto para estados y municipios 
aumenta cada año por ley, y en el presupuesto aprobado para 2024, se asignaron mayores 
recursos al Ramo 33 y otras participaciones. 
 
SRE localiza al 100% de extranjeros que eran buscados en Acapulco tras paso de Otis 

(2023-11-10, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) ha localizado a los 371 extranjeros cuyos 
gobiernos solicitaron ubicar en Acapulco, Guerrero, tras el paso del huracán Otis. Se identificó la 
muerte de tres personas de origen extranjero debido al huracán. En colaboración con la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Marina (Semar), se localizó a los extranjeros y 
se les trasladó al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Algunos extranjeros 
decidieron quedarse en Acapulco y se les informó a sus consulados. La Cancillería agradece el 
apoyo solidario de otros países y agencias internacionales. 
 
Ballesta // El Legislativo no está a la altura del reto histórico 

(2023-11-10, Mireille Roccatti, Siempre, . 19,20)  

En la división de poderes prevista en nuestra Constitución y cuyo funcionamiento implica la 
existencia de contrapesos a fin de evitar el dominio o supremacía de algunos de ellos, en nuestro 
caso del ejecutivo, tanto en el siglo XIX como en el XX, que tan funesto resulto para la Nación; 
se otorga al legislativo un papel relevante. 
 
Realiza Marina del Pilar recorrido de trabajo con la Canciller Alicia BárcenaRelacionado 

(2023-11-10, Redacción, El Soberano MX (sitio), )  

La Gobernadora Marina del Pilar Ávila se reunió con la Secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia 
Bárcena Ibarra, para fortalecer la cooperación con el Gobierno de México y las autoridades de 
Estados Unidos. Durante el recorrido, visitaron la Garita Otay II, que está cerca de su finalización 
y permitirá cruces más rápidos y un tránsito más ágil. También visitaron la Planta de Tratamiento 
San Antonio de los Buenos, que mejorará el medio ambiente en el entorno binacional. La Canciller 
supervisó la oficina de pasaportes en el Aeropuerto Internacional de Tijuana, que busca atender 
de manera más rápida a los ciudadanos. La Gobernadora agradeció el apoyo del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y la Canciller para fortalecer la relación entre México y Estados 
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Unidos. Además, Marina del Pilar destacó la importancia del financiamiento sostenible conocido 
como "Bono Verde", que permitirá realizar obras hídricas y proteger el medio ambiente. 
 
SRE localiza a todos los extranjeros que eran buscados en Acapulco tras el huracán Otis 

(2023-11-10, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

La Secretaría de Relaciones Exteriores, en colaboración con la Agencia Mexicana de 
Cooperación Internacional para el Desarrollo, ha localizado a las 371 personas extranjeras que 
se encontraban en Acapulco tras el paso del huracán Otis. Se identificó la muerte de tres 
personas de origen extranjero debido al meteoro. Las autoridades trabajaron en estrecha 
coordinación con las secretarías de la Defensa Nacional y la Marina Armada de México, así como 
con las representaciones de los distintos países. Personal de la Cancillería mexicana recorrió las 
colonias y zonas del puerto de Acapulco para ubicar a los extranjeros turistas y radicados en el 
puerto. Las personas localizadas fueron trasladadas al Aeropuerto Internacional Benito Juárez 
en la Ciudad de México. Aunque algunas personas decidieron quedarse en Acapulco, se dio parte 
a sus consulados. 
 
REALIZA MARINA DEL PILAR RECORRIDO DE TRABAJO CON LA CANCILLER 

(2023-11-10, Redacción, Saga (Sitio), )  

La gobernadora Marina del Pilar Avila Olmeda se reunió con la secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra, para fortalecer la cooperación con el Gobierno de México y las 
autoridades de Estados Unidos en temas prioritarios para Baja California. Durante la visita, la 
canciller supervisó la oficina de pasaportes del Aeropuerto Internacional de Tijuana, que busca 
atender de manera más rápida a los ciudadanos. Además, se recorrieron las obras de la Garita 
Otay II, que están cerca de su conclusión y permitirán cruces más rápidos y un tránsito más ágil 
en la ciudad. También se visitó la Planta de Tratamiento San Antonio de los Buenos, que 
eliminará la contaminación de cuerpos de agua transfronterizos. La gobernadora agradeció el 
apoyo de la canciller para fortalecer la relación entre México y Estados Unidos, destacando la 
importancia de estas relaciones económicas, culturales y sociales para el bienestar de los 
bajacalifornianos. 
 
Strike al IMSS 

(2023-11-10, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El proyecto de construcción de un Hospital General Regional del IMSS en Ensenada, Baja 
California, no incluye la Unidad de Medicina Familiar (UMF) ni el Centro de Seguridad Social 
(CSS) que se anunciaron previamente. Se argumenta que las autoridades aeronáuticas han 
advertido al IMSS que no se pueden construir todas las instalaciones planeadas en el terreno 
asignado, que está cerca del aeropuerto militar de El Ciprés. Esto ha llevado a un debate sobre 
si se debe construir un campo de béisbol o la UMF. Las cifras internas del IMSS regional indican 
que los consultorios familiares en Ensenada están sobrepasados en más del 100% de su 
capacidad, lo que resalta la necesidad urgente de una nueva UMF. Las Fuerzas Vivas de 
Ensenada y los ciudadanos deben exigir y reclamar instalaciones de salud de calidad. Por otro 
lado, un anteproyecto de los lineamientos de paridad de género e igualdad sustantiva del IEEBC 
sugiere que las candidaturas para el proceso electoral 2023-2024 en los municipios de Tecate, 
Ensenada y San Felipe deberían ser mayoritariamente mujeres. 
 
AMLO ya está en Tijuana: irá a los 7 municipios en tres días 
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(2023-11-10, Inés García Ramos, Punto Norte BC (sitio), )  

La gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda le dio la bienvenida al presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, en su visita a Baja California. López Obrador pasará la noche en 
Tijuana y mañana encabezará una reunión de seguridad en el cuartel militar de la Segunda Zona 
Militar. Se espera que visite el Viaducto Elevado que conecta el Aeropuerto de Tijuana con la 
carretera a Playas de Tijuana, así como la garita internacional Otay II. El sábado, el presidente 
asistirá al Segundo Informe de Gobierno de Marina del Pilar Ávila Olmeda en Playas de Rosarito, 
siendo la primera vez que un presidente de México acude a un informe de labores de un 
gobernador de Baja California. 
 
Gobierno capitalino entrega donativos de potosinos a afectados por huracán Otis en 
Guerrero 

(2023-11-10, Redacción, Policiaca San Luis SLP (sitio), )  

El Gobierno de San Luis Potosí entregó 20 toneladas de ayuda humanitaria a las familias 
afectadas por el huracán Otis en el puerto de Acapulco. La caravana del Gobierno de la Capital 
potosina llegó a su destino con la ayuda, que benefició a más de 6 mil personas. La entrega se 
realizó en el paso a desnivel de Puerto Marqués, con la colaboración de la Marina Armada de 
México para garantizar la seguridad. Las familias de Acapulco, que ya estaban haciendo fila para 
recibir la ayuda, recibieron alimentos, ropa y agua embotellada. Las autoridades de Acapulco y 
directivos de Cruz Roja de Guerrero supervisaron la entrega. 
 
Señalan "exceso" de los espectaculares políticos 

(2023-11-10, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El presidente de la Coparmex Ensenada, Joel Velasco Ariza, criticó el exceso de espectaculares 
promocionando la imagen de funcionarios o aspirantes a cargos de elección popular. Velasco 
Ariza señaló que estos gastos podrían destinarse a resolver problemas de inseguridad, falta de 
agua, ordenamiento vial o vías de comunicación inseguras. Mencionó que se ha observado un 
exceso de espectaculares de diputados, regidores, el presidente municipal de Ensenada, y la 
gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda, entre otros. Velasco Ariza consideró que estos 
dispendios pueden ser ilegales y que "sólo buscan halagar al todopoderoso titular del Ejecutivo 
Federal". En su lugar, sugirió que el dinero podría ser mejor utilizado para ayudar a los 
damnificados de la tragedia de Acapulco y del Estado de Guerrero. Además, Velasco Ariza instó 
a la autoridad a resolver los problemas de inseguridad, falta de agua e infraestructura, y 
ordenamiento vial. 
 
Marinos y buzos de la SEMAR trabajan para rescatar los restos de las embarcaciones 
hundidas por el huracán Otis. 
(2023-11-09, Pablo Reinah, Canal 52 Mx, )  

Marinos y buzos de la SEMAR trabajan para rescatar los restos de las embarcaciones hundidas 
por el huracán Otis Se realizó un enlace a Acapulco Guerrero con la corresponsal de UNOTV 
Celeste Hernández Informó que marinos de la SEMAR han logrado rescatar 62 embarcaciones 
que fueron hundidas por el huracán Otis Desde el 3 de noviembre marinos especializados han 
logrado rescatar 62 embarcaciones Diariamente se realizan rescate de embarcaciones 
promediando cuatro por día Los rescates tienen una duración de entre dos y tres horas por cada 
embarcación No han localizado rastros de tripulantes reportados como desaparecidos 

.. 
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Huracan Otis obliga a revisar normas para construir en las costas 

(2023-11-10, Redacción, Publimetro, . 1,6,7)  

El huracán Otis golpeó la costa de Guerrero, México, con vientos de hasta 335 km/h, más del 
doble de la resistencia estipulada en el Reglamento de Construcción de Acapulco. Aunque no se 
registraron daños estructurales en los grandes edificios, los escombros en las calles indican que 
muchas estructuras ligeras y techos no estaban adecuadamente fijados. Expertos advierten que 
las condiciones que originaron a Otis, como el calentamiento global, siguen presentes, lo que 
podría llevar a la repetición de huracanes de este tipo. 100% de las edificaciones sufrieron algún 
tipo de daño por Otis, según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMC). 
 
Normas obsoletas exponen a Acapulco a peligro por nuevos huracanes intensos 

(2023-11-09, Joshua Hernández, Publimetro (sitio), )  

El huracán Otis, con vientos de hasta 335 km/h, ha causado daños considerables en la costa de 
Guerrero, México. El Reglamento de Construcción en Acapulco estipula una resistencia al viento 
de hasta 150 km/h, lo cual ha sido rebasado por el huracán. La Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) estima que el 100% de las edificaciones han sufrido algún tipo de 
daño, aunque no hay daños estructurales. El subdirector de Riesgos Estructurales del Cenapred 
recomienda actualizar el Reglamento de Construcción para que las edificaciones puedan resistir 
vientos más fuertes. Además, se advierte que huracanes similares a Otis podrían repetirse en las 
costas del Pacífico. El gobierno federal y estatal continúan en labores de auxilio, con 48 decesos 
y 31 personas desaparecidas reportadas hasta el momento. 
 
Opinión | Huracán mediático: la batalla por la narrativa de Otis 

(2023-11-09, Sergio Anzaldo Baeza, La Verdad Quintana Roo (sitio), )  

La cobertura mediática del deslave en Acapulco muestra cómo los actores políticos y mediáticos 
pueden generar interpretaciones contrapuestas sobre un mismo hecho. Mientras Reforma 
destaca la pérdida de inmuebles y la CMIC prevé una reconstrucción de al menos 5 años, El 
Universal destaca cómo las familias racionan alimentos y Milenio informa sobre la intervención 
de la Guardia Nacional para evitar actos de rapiña. El presidente AMLO también se pronuncia 
sobre el desastre, afirmando que se logrará poner en pie a Acapulco. 

Data Noticias (sitio), Data Noticias (sitio),  
 
En 2024, BIM se enfocará en créditos a la vivienda y la logística 

(2023-11-09, Redacción, Centro Urbano (Sitio), )  

El Banco Inmobiliario Mexicano (BIM) concluyó su Gira Territorial 2023, que atrajo a más de 1,800 
asistentes en 17 ciudades. Durante el evento, se destacaron los servicios de mayor interés, como 
el crédito puente y los créditos de urbanización para venta de lotes. Se compartieron las 
proyecciones para el crecimiento inmobiliario en 2024, con un enfoque en áreas estratégicas 
como cadenas productivas, bodegas industriales y logística, y créditos hipotecarios. El Banco 
busca fortalecer los lazos con sus clientes y autoridades del sector público, incluyendo el 
Infonavit, el Fovissste, la Canadevi, la AMPI y la CMIC. 
 
Habrá nuevas normas de construcción en Acapulco para enfrentar huracanes: CCE 

(2023-11-09, Redacción, Paola Rojas (Sitio), )  
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El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, ha 
anunciado que se implementarán nuevas normas de construcción en Acapulco para protegerse 
de futuros huracanes. Esto incluye el uso de persianas anticiclón y vidrio templado, tras los daños 
causados por el huracán Otis en hoteles y viviendas. Cervantes Díaz también solicitó una 
simplificación de trámites y permisos para la apertura de restaurantes y hoteles en los próximos 
seis meses. Además, destacó la importancia de la reconstrucción de Acapulco, con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción liderando los esfuerzos. Por otro lado, se expresó 
preocupación por la inseguridad en el Puerto de Acapulco, para la cual se instalarán más de 38 
destacamentos de la Guardia Nacional. 
 
Llama Alejandra Reynoso a coadyuvar en construcción de ciudades seguras y saludables 

(2023-11-09, Redacción, Efekto 10 PUE (Sitio), )  

El Observatorio CMIC Nacional, junto con otras organizaciones de arquitectos, ingenieros, 
urbanistas y empresariales, ha firmado un compromiso para apoyar en el Senado las iniciativas 
para la construcción de "ciudades equitativas y saludables". En el foro "Ciudades equitativas y 
saludables", se destacó la necesidad de una ruta legislativa que permita la creación de ciudades 
que promuevan la educación, la salud y la seguridad. Se enfatizó la importancia de diseñar 
ciudades con perspectiva de género y se mencionó la necesidad de generar diseños prospectivos 
con una visión de largo plazo, considerando los derechos humanos, el cambio climático y el 
entorno atmosférico. 
 
Habrá nuevas normas de construcción en Acapulco para enfrentar huracanes: CCE 

(2023-11-09, Redacción, MVR Noticias CDMX (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, ha 
anunciado nuevas normas de construcción en Acapulco para proteger contra futuros huracanes, 
incluyendo el uso de persianas anticiclón y vidrio templado. Cervantes Díaz señaló que el huracán 
Otis causó daños a hoteles y edificios, y pidió nuevas normas para proteger contra futuros 
desastres naturales. También solicitó una simplificación de trámites y permisos para la apertura 
de restaurantes y hoteles en los próximos 6 meses. La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción está liderando los esfuerzos de reconstrucción en Acapulco, con el apoyo del 
Grupo Carso. 
 
Banco Inmobiliario Mexicano cierra su Gira Territorial con nuevos proyectos para 2024 

(2023-11-09, Metro World News, NotiMX (Sitio), )  

El Banco Inmobiliario Mexicano (BIM) concluyó su Gira Territorial anual, fortaleciendo sus lazos 
con clientes existentes y atrayendo nuevos prospectos. La gira contó con la participación de más 
de 1,800 asistentes y se destacaron los servicios de crédito puente, créditos de urbanización y 
servicios de captación y fideicomisos. El BIM se enfocará en proyectos de cadenas productivas, 
créditos para bodegas industriales y de logística, y créditos hipotecarios en el futuro. La gira contó 
con la presencia de autoridades del sector público, como el INFONAVIT, FOVISSSTE, 
CANADEVI, AMPI y CMIC. 

CMIC ESTATALES 
 
IP: 'Quedó a deber a Región Centro en economía' 
(2023-11-10, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

La Iniciativa Privada de Monclova, representada por Arturo Valdés Pérez, presidente de Canaco, 
y Eugenio Williamson Iribarren, de CMIC, afirmó que la administración de Miguel Riquelme fue 
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exitosa en áreas como salud, seguridad y educación, pero quedó debiendo en inversión 
económica para la Región Centro, lo que habría fortalecido la economía y generado más empleo. 
Valdés y Williamson reconocieron que el gobernador tuvo que hacer mucho con poco, debido al 
recorte presupuestal de la Federación, pero señalaron que no se logró atraer inversión durante 
su mandato. 
 
Avala IP desempeño del Gobernador 

(2023-11-10, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El presidente de la Canaco, Arturo Valdés Pérez, y el Presidente de la CMIC, Eugenio 

Williamson Yribarren, reconocieron el trabajo del gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís en su 
último Informe de Gobierno. Valdés Pérez destacó los avances en seguridad, salud y educación, 
mientras que Williamson Yribarren resaltó la seguridad en Coahuila, que es un factor clave para 
la inversión. Ambos líderes empresariales coincidieron en que Riquelme ha sido un buen 
gobernador, a pesar de los recortes presupuestales de la Federación. Sin embargo, señalaron 
que Riquelme dejó una deuda pendiente en la Región Centro de Coahuila en términos de 
inversiones generadoras de empleo. 
 
Facilita Fonacot acceso a sus créditos para trabajadoras y trabajadores de Sonora 

(2023-11-10, Redacción, Edomex al Día (sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot) ha firmado 
acuerdos con empresarios en Sonora para facilitar el acceso a créditos con descuento vía 
nómina. Estos créditos, que tienen las tasas de interés más bajas del mercado, permiten a los 
trabajadores obtener hasta cuatro meses de su sueldo. Hasta ahora, Fonacot ha entregado más 
de 74 mil créditos en la dirección Hermosillo, por un valor de más de 2 mil millones de pesos. Los 
convenios con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y otros 
organismos permitirán que más trabajadores consideren a Fonacot como su primera opción de 
financiamiento. 
 
Reconoce IP labor de MARS en seguridad 

(2023-11-10, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

Representatives of the Private Initiative of Monclova, Coahuila, praised Governor Miguel Ángel 
Riquelme Solís for his work in security, health, and education during his last term. Arturo Valdés 
Pérez, president of Canaco, expressed satisfaction with Riquelme's results in these areas, noting 
that security is crucial for investment and peace of mind. Eugenio Williamson Yribarren, president 
of CMIC, also commended Riquelme's work in security, as many states in the country are 
struggling with crime. He emphasized that security is essential for investment, and Coahuila has 
remained secure. 
 
Formalizan denuncia penal por despojo contra Frontera 

(2023-11-10, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, ha presentado una denuncia penal por 
despojo de un terreno de 10 hectáreas contra el Ayuntamiento de Frontera, Coahuila. Williamson 
acusa al alcalde Roberto Piña Amaya y al director de Obras Públicas, Roberto del Bosque, de 
derribar la cerca del terreno y romper el falsete, violando las leyes y derechos de los ciudadanos. 
La denuncia está respaldada por videos y testimonios de dos notarios públicos y un agente del 
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Ministerio Público. Williamson espera que las autoridades actúen y restituyan el terreno a su 
esposa, Laura Asís Cipriano. 
 
IP: 'Quedó a deber a Región Centro en economía' 
(2023-11-10, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La Iniciativa Privada de Monclova, representada por Arturo Valdés Pérez, presidente de Canaco, 
y Eugenio Williamson Iribarren, de CMIC, destacó que la administración de Miguel Riquelme fue 
positiva en áreas como salud, seguridad y educación. Sin embargo, consideraron que faltó 
inversión económica para fortalecer la economía y generar más empleo en la Región Centro. A 
pesar de los recortes presupuestarios de la Federación, señalaron que el gobierno logró un 
crecimiento económico en otras regiones, pero no en Monclova. Valdés destacó que, en seis 
años, no llegó inversión a la región, lo que consideró como una deuda pendiente. 
 
Entregan distintivo ESR a empresas sonorenses 

(2023-11-10, Redacción, SON El Imparcial, . 102)  

La Fundación del Empresariado Sonorense [Fesac], aliado regional del Centro Mexicano para la 
Filantropía (Cemefi, entregó el 09 de noviembre 120 distintivos de Empresa Socialmente 
Responsable [ESR] a representantes de igual número de pequeñas, medianas y grandes 
empresas de Sonora. Referenciado con la legislación nacional y la normativa internacional en la 
materia, lo que permite medir los indicadores de las empresas en los ámbitos ambiental, social y 
de gobernanza [ASG) para después proponer patrones de desarrollo sostenible, los cuales 
otorguen posibilidad de más competitividad en sus industrias, el modelo del Distintivo ESR, sin 
duda, da solidez a las marcas que participan y resultan seleccionadas. Luis Torres Muñoz, 
presidente estatal de Fesac, informó en comunicado de prensa que el evento se realizó en el 
marco del Encuentro de Negocios 2023 organizado por Canacintra Hermosillo, CMIC, Index y la 
Secretaría de Economía de Sonora, y reconocieron a empresas que lograron este distintivo hasta 
por 16 años. Entre los invitados especiales al evento estuvieron la secretaria de Economía, 
Margarita Vélez de la Rocha; el presidente municipal de Hermosillo, Antonio Astiazarán Gutiérrez; 
el presidente de Index Sonora, Jesús Gámez García y el titular de la CMIC estatal, Jorge Aguirre 
Robles. 
 
CMIC reporta crecimiento en el sector de un 25 por ciento a tasa anualizada 

(2023-11-10, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, 
Raúl Monforte González, ha informado de un crecimiento del 25% en el sector, atribuido a las 
inversiones en el Tren Maya y otros proyectos públicos y privados en el estado. Sin embargo, 
Monforte González señaló que estas inversiones no se distribuyen de manera equitativa entre las 
empresas del sector, beneficiando principalmente a las grandes empresas. Por ello, pidió que se 
impulse a las pequeñas y medianas empresas, y que la inversión se distribuya de manera 
transparente. Además, Monforte González destacó la importancia de mantener el edificio de la 
Cámara en buen estado, ya que es un reflejo de la institución. Se realizarán trabajos de 
mantenimiento, incluyendo la instalación de paneles solares. 
 
CMIC: Continúa recuperación de constructoras locales 

(2023-11-10, Ignacio García, El Sol de Hidalgo (sitio), )  
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Juan Carlos Nava Rubio, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Hidalgo, anunció que las constructoras locales están experimentando una 
recuperación económica tras los efectos de la pandemia de Covid-19. Las empresas 
constructoras buscan participar en proyectos de obra pública, tanto a nivel estatal como 
municipal. Nava Rubio afirmó que las constructoras están interesadas en los proyectos de obra 
pública anunciados por el gobierno estatal, y que colaboran actualmente en alrededor del 50% 
de los proyectos estatales. La industria constructora en Hidalgo ha experimentado un crecimiento 
rápido, superando el promedio nacional. Sin embargo, se necesita una reducción de los costos 
de los materiales para continuar con la recuperación económica. Nava Rubio también destacó la 
colaboración con el gobierno federal en proyectos que han beneficiado a los empresarios 
constructores y facilitado la generación de empleos. 
 
Entregan distintivo ESR a empresas sonorenses. 
(2023-11-10, Redacción, SON El Imparcial, . 102,103)  

El 9 de noviembre, la Fundación del Empresariado Sonorense (Fesac) entregó 120 distintivos de 
Empresa Socialmente Responsable (ESR) a empresas de Sonora. El evento tuvo lugar durante 
el Encuentro de Negocios 2023, organizado por Canacintra Hermosillo, CMIC, Index y la 
Secretaría de Economía de Sonora. Entre los invitados especiales estuvieron la secretaria de 
Economía, Margarita Vélez de la Rocha; el presidente municipal de Hermosillo, Antonio 
Astiazarán Gutiérrez; el presidente de Index Sonora, Jesús Gámez García; y el Titular de la 
CMIC estatal, Jorge Aguirre Robles. El distintivo ESR reconoce a las empresas que han adoptado 
la responsabilidad social como parte de su estrategia de negocio. 
 
CRDC apuesta por economía circular en la construcción CMIC Yucatán 

(2023-11-09, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

La empresa CRDC ha creado una resina a partir de residuos plásticos que se mezcla con 
cemento y absorbe el dióxido de carbono (CO2), mejorando las propiedades del asfalto, 
adoquines y concretos al hacerlos más resistentes. El producto, llamado resin 8, puede adquirir 
la certificación LEED y EDGE por ser un material de reciclaje post consumo, y ha sido validado 
por instituciones como el IMC, SUME y CMIC. CRDC ha establecido una alianza con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Yucatán, para promover el 
uso de tecnologías y procesos a favor del medio ambiente. 
 
El sector de la construcción es un aliado del desarrollo social y económico de Guanajuato: 
Secretario de Gobierno. 

(2023-11-09, Redacción, Boletines Guanajuato GTO (sitio), )  

El Secretario de Gobierno, Jesús Oviedo Herrera, clausuró el Foro de Obra Privada "Liderazgo y 
Estrategia, Transición de la Construcción hacia el 2024", organizado por la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción Delegación Guanajuato. Oviedo Herrera destacó la 
importancia de la industria de la construcción como generadora de empleos y motor de desarrollo 
económico. El evento buscó consolidar la actividad empresarial de la construcción y promover la 
exploración de nuevos nichos en el sector. Oviedo Herrera reiteró el apoyo del Gobierno del 
Estado para fortalecer la industria de la construcción y generar empleos. En la ceremonia también 
participaron el Secretario de Infraestructura, Conectividad y Movilidad, Tarsicio Rodríguez 
Martínez, el Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación 
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Guanajuato, Enrique Aranda Anaya, y el Director de Fondos Guanajuato, Juan Antonio Guzmán 
Acosta. 
 
Gracias a Toño Ochoa tenemos comida todos los días: madre de familia 

(2023-11-09, Redacción, Durango Press DGO (Sitio), )  

"Con este comedor, ya no faltará el alimento en la casa", celebró doña María Asunción Sosa 
Ávila, quien se hace cargo de sus dos nietas, quienes asistirá al décimo comedor comunitario 
abierto por Toño Ochoa en la colonia Benjamín Méndez. Para ella "la vida no es tan sencilla", 
dice al referirse a la situación económica que atraviesa, "tiene uno para el almuerzo o para la 
comida"; por ello, confirmó que los comedores son de las mejores acciones en la capital. Como 
participante en la rehabilitación del espacio ubicado a un costado de la Unidad Deportiva "El 
Costurero", Raúl Montelongo Nevárez, presidente de CMIC, reconoció que los comedores son 
de gran "apoyo para el futuro del país". 
 
Alfonso Durazo Montaño destaca la importancia de visibilizar a Sonora en el Encuentro de 
Negocios 2023 

(2023-11-09, Mirna Lucía Robles, El Imparcial SON (sitio), )  

El Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, destacó la importancia de promover el 
estado para atraer inversiones durante un conversatorio en el Encuentro de Negocios 2023. 
Durazo Montaño resaltó las ventajas competitivas de Sonora, como su ubicación fronteriza, 
recursos minerales y recurso humano excepcional. Sin embargo, señaló que el estado ha perdido 
relevancia económica en la frontera debido a la falta de promoción y desarrollo industrial. Durante 
el evento, Durazo Montaño conversó con representantes de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y el Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación 
(index). 
 
Participa Alfonso Durazo en el Encuentro de Negocios de CANACINTRA 

(2023-11-09, Redacción, INFOSON SON (sitio), )  

El Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, presidió el conversatorio Impulsando la Promoción 
Económica Internacional del Estado en el Encuentro de Negocios de cámaras empresariales en 
Hermosillo. Durazo destacó la importancia de la promoción extensa de la entidad para atraer 
inversionistas extranjeros. Además, se discutieron los puntos específicos del Plan Sonora de 
Energías Sostenibles y la reciente visita a Taiwán para impulsar el desarrollo económico. Entre 
los asistentes al evento se encontraban Silvia Álvarez, presidenta de Canacintra Hermosillo, 
Jorge Aguirre Robles, presidente estatal de la CMIC, y Jesús Gámez García, presidente de Index 
en la entidad. 
 
#LIVE | El reto de la reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-09, Redacción, Expansión Política CDMX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Guerrero, encabezada por Carlos 
Sevilla, está colaborando con el gobierno federal en la reconstrucción de Acapulco tras el paso 
del huracán Otis. El gobierno ha anunciado un presupuesto de 61,313 millones de pesos para la 
reconstrucción, con la posibilidad de activar recursos adicionales del bono catastrófico y el seguro 
de desastres. Sin embargo, se plantean dudas sobre si este presupuesto será suficiente. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Guerrero ha propuesto un proyecto 
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de reconstrucción que incluye la rehabilitación de infraestructuras dañadas y la construcción de 
nuevas obras, con un enfoque en la creación de empleo local y la inclusión de pequeñas y 
medianas empresas. 
 
Impulsa IP industria de la construcción en Coahuila 

(2023-11-09, Redacción, Diario de Coahuila (sitio), )  

La industria de la construcción en Coahuila, México, se impulsa a través de la iniciativa privada 
debido a los recortes financieros del gobierno federal. Jorge Verduzco, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), señaló que la industria ha crecido un 24% 

gracias a la iniciativa privada, que representa el 80% de la actividad. Ante la falta de recursos 
federales, se están considerando esquemas de asociación público-privada para financiar la 
infraestructura. Verduzco destacó la importancia de la industria de la construcción para el 
crecimiento económico del estado. 
 
CMIC en Guanajuato ve futuro en la obra privada ante la baja de inversión pública 

(2023-11-09, Redacción, Correo GTO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Guanajuato (CMIC) ha realizado 
el Foro de Obra Privada Transición de la construcción hacia el 2024, con el objetivo de fortalecer 
el sector de la construcción en el estado ante la disminución de la inversión pública. El Presidente 
de la CMIC, Enrique Aranda Anaya, destacó que desde 2017 han enfrentado un panorama 
adverso en la obra pública, con una disminución constante de la inversión, particularmente a nivel 
federal. Por ello, se busca fortalecer la obra privada, que actualmente representa dos tercios de 
la inversión recibida por los agremiados de la CMIC. Aranda Anaya señaló que una de las áreas 
de oportunidad para conseguir contratos es la industria logística en Guanajuato. Además, se 
están capacitando y preparando para competir con empresas grandes de fuera del estado. 
 
IP opina que actual administración quedó a deber a Región Centro en economía 

(2023-11-09, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

La Iniciativa Privada de Monclova, representada por Arturo Valdés Pérez de Canaco y Eugenio 
Williamson Iribarren de CMIC, destacó la labor del gobierno de Miguel Riquelme en áreas como 
salud, seguridad y educación. Sin embargo, consideraron que se quedó corto en la inversión 
económica y generación de empleo en la Región Centro. A pesar de los recortes presupuestales 
federales, el gobierno logró un crecimiento en otras regiones. 
 
Destaca Hermosillo en generación de empleos en el país: Toño Astiazarán 

(2023-11-09, Redacción, Entre Grillos y Chapulines SON (sitio), )  

El Presidente Municipal Antonio Astiazarán Gutiérrez destacó durante el IV Encuentro de 
Negocios en Hermosillo, Sonora, que la ciudad es la tercera capital con mayor generación de 
empleos en el país. En el evento, Astiazarán compartió los esfuerzos del gobierno municipal para 
incentivar las inversiones en la localidad. Además, se exploró la posibilidad de vender agua 
tratada de la ciudad a las plantas locales para su uso en la producción. El evento fue organizado 
por la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), la Cámara Nacional 
de la Industria de la Construcción (CMIC) y el Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y 
Manufacturera de Exportación (INDEX). 
 
#LIVE | El reto de la reconstrucción de Acapulco 

(2023-11-09, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  
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La reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán Otis, categoría 5, es un reto que requiere 
una inversión de 61,313 millones de pesos. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción en Guerrero, Carlos Sevilla, señala que los recursos destinados a la 
reconstrucción son insuficientes y que se necesitarán al menos 100,000 millones de pesos. 
Además, se requiere la participación de la iniciativa privada y la creación de un fondo de 
reconstrucción. Sevilla también destaca la necesidad de un plan de prevención y mitigación de 
desastres naturales, así como de un plan de desarrollo urbano para Acapulco. 
 
Facilita Fonacot acceso a sus créditos para trabajadoras y trabajadores de Sonora 

(2023-11-09, Redacción, Mural chiapas CHIS (Sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot) ha firmado 
acuerdos con empresarios de Sonora para facilitar el acceso a créditos con descuento vía 
nómina, permitiendo a los trabajadores obtener hasta cuatro meses de su sueldo. Salvador 
Gazca Herrera, director general adjunto comercial del Fonacot, destacó que los créditos del 
instituto tienen las tasas de interés más bajas del mercado. En lo que va del año, la dirección 
Hermosillo del Fonacot ha entregado más de 74 mil créditos por más de 2 mil millones de pesos. 
Entre los organismos con los que se han firmado convenios se encuentra la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
ACUSA LÍDER DE CMIC A PIÑA POR DESPOJO 

(2023-11-09, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), )  

El empresario Eugenio Williamson Yribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
y la Construcción en Monclova, denunció que autoridades municipales allanaron y despojaron de 
10 hectáreas de terreno a su esposa Laura Asís. Williamson Yribarren afirmó que las tierras están 
a nombre de su esposa y que ha interpuesto una denuncia penal por despojo de inmueble. 
Además, planea demandar la nulidad de contrato, ya que el municipio nunca pagó por las 
hectáreas de terreno y sus suegros nunca firmaron las escrituras. El empresario advirtió que 
ningún ciudadano debe dejarse amedrentar por un funcionario público o un alcalde, ya que la ley 
los protege. 
 
Participa Alfonso Durazo en el Encuentro de Negocios de CANACINTRA 

(2023-11-09, Redacción, INFOSON SON (sitio), )  

El Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, presidió un conversatorio sobre la promoción 
económica internacional del estado en el Encuentro de Negocios de cámaras empresariales en 
Hermosillo. Durazo enfatizó la necesidad de promover la entidad para atraer inversionistas 
extranjeros y generar empleo y desarrollo. Durante el evento, se discutieron los puntos clave del 
Plan Sonora de Energías Sostenibles y se destacó la reciente visita a Taiwán para impulsar el 
desarrollo económico. Entre los asistentes se encontraban Silvia Álvarez, presidenta de 
Canacintra Hermosillo, Jorge Aguirre Robles, presidente estatal de la CMIC, y Jesús Gámez 
García, presidente del Index en la entidad. 
 
Presentan La Carrera Atlética "Corre Por El Pavo" 

(2023-11-09, Redacción, Monitoreo Especial, )  

La carrera atlética "Corriendo por el pavo" se llevará a cabo el 17 de diciembre en el 
estacionamiento del Estadio Hidalgo. La presentación del evento contó con la presencia de varios 
líderes empresariales, incluyendo a Juan Carlos Nava Rubio, presidente de CMIC. La carrera 
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contará con diferentes categorías y distancias, con premios en especie, incluyendo un pavo y un 
boleto para una clase magistral con el chef internacional Aquiles. Se espera la participación de 
más de mil corredores. 
 
Reciben 120 empresas su distintivo como ESR 

(2023-11-09, Redacción, Bien Informado (sitio), )  

La Fundación del Empresariado Sonorense (FESAC), aliado regional del Centro Mexicano para 
la Filantropía (CEMEFI), entregó hoy 120 distintivos de Empresa Socialmente Responsable 
(ESR) a representantes de igual número de pequeñas, medianas y grandes empresas de Sonora. 
Luis Torres Muñoz, presidente estatal de la FESAC, informó que el evento se realizó en el marco 
del Encuentro de Negocios 2023 organizado por CANACINTRA Hermosillo, CMIC, INDEX y la 
Secretaría de Economía de Sonora, y se reconocieron a empresas que lograron este distintivo 
hasta por 16 años. 
 
Encabeza Alfonso Durazo "Conversatorio Sonora en Diálogo, Impulsando la Promoción 
Económica Internacional del Estado" en Hermosillo 

(2023-11-09, Redacción, Radio Sonora SON (Sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, lideró un conversatorio sobre la promoción económica 
internacional del estado en el marco del Encuentro de Negocios 2023. El evento, organizado por 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), el Consejo Nacional de la 
Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (Index) y la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Canacintra), tuvo lugar en Hermosillo. Durante el evento, se 
discutieron estrategias para impulsar la promoción económica de Sonora a nivel internacional. 
Entre los asistentes estuvieron Silvia Álvarez, presidenta de Canacintra Hermosillo; Jorge Aguirre 
Robles, presidente estatal de CMIC; y Jesús Gámez García, presidente de Index en Sonora. 
 
Si esperan más tiempo, el Puerto de Altura podría terminar siendo obsoleto": CMIC 

(2023-11-10, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción delegación Yucatán no tiene noticias del 
inicio de las obras de ampliación del Puerto de Altura de Progreso, sostuvo el presidente del 
organismo Raúl Monforte González. "El gobierno deberá tomar en cuenta que este proyecto, que 
se va valorado por años, debe de ser actualizado, de otra forma podría quedar obsoleto para 
cuando se termine", dijo. 
 
Inaugura Tey Foro de Ciudades Sustentables 

(2023-11-10, Redacción, Observatorio Bahía JAL (sitio), )  

En la inauguración del Foro 2023 Ciudades Sustentables, la Presidenta Tey Gutiérrez Andrade 
señaló que la finalidad del encuentro, en el que participan expertos internacionales, nacionales y 
locales en materias hidráulica y urbanística, es resaltar la relevancia de construir infraestructura 
verde en las ciudades. A la inauguración del Foro 2023 Ciudades Sustentables acudieron la 
Directora de Conagua en el estado de Colima, Tania Román; el dirigente en Colima de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción; Julio Lugo; la representante en Colima de la Sedatu, 
Diana Gutiérrez; del Instituto del Media Ambiente del Estado de Colima, Hermes Celis Ortega, 
además de regidoras, regidores y funcionarias y funcionarios municipales. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
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Aprietan a Harfuch en momento crucial 
(2023-11-10, Abel Barajas, Reforma, . 1)  

Omar García Harfuch, ex Secretario de Seguridad de la CDMX, será citado por un juez en el caso 
Pegasus, la red de espionaje utilizada durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. La Fiscalía 
solicita una condena de 16 años de prisión para Juan Carlos García Rivera, acusado de 
intervención de comunicaciones privadas. García Harfuch será citado como testigo en el juicio, 
programado para el 4 de diciembre. 
 
Morena frena cinco veces dinero para Acapulco 

(2023-11-10, Luis Enrique Gómez, El Universal, . 1,6)  

Al aprobar el último Presupuesto de Egresos de la Federación del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, las bancadas de Morena, PT y Verde rechazaron al menos cinco veces las 
propuestas de la oposición y de sus correligionarios cercanos al aspirante presidencial Marcelo 
Ebrard de crear un fondo de reconstrucción para Acapulco, que fue azotado por el huracán Otis 
en octubre. 
 
UNAM elige a Lomelí como Nuevo rector 

(2023-11-10, Laura Toribio, Excélsior, . 1,8,9)  

Por unanimidad, la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
eligió a Leonardo Lomelí Vanegas como el rector número 35, sucesor de Enrique Graue. Se trata 
del primer economista que llegará a Rectoría desde que se fundó la UNAM, en 1910, lo cual pone 
fin a la hegemonía de los médicos al frente de la máxima casa de estudios, periodo que duró 24 
años. Al ofrecer su primer mensaje como rector designado, Lomelí dijo que en la universidad hay 
espacio para el diálogo y la cooperación con el gobierno federal, por el bien del país. 

 
 
Sacrificados por cuota femenil, al Senado vía exprés, define Morena 

(2023-11-10, Jannet López, Milenio Diario, . 1,6,7)  

La Comisión Nacional de Elecciones de Morena formalizó el acuerdo que permitirá que aquellos 
hombres que ganen la encuesta para las gubernaturas o la Jefatura capitalina, pero que tengan 
que ceder su lugar a una mujer por cuestiones de paridad, tendrán pase automático para el 
Senado. Dicha comisión hizo público el acuerdo que indica que tras el retraso para definir las 
coordinaciones estatales de la cuarta transformación, una vez que se dé el anuncio hoy, aquellos 
mejor posicionados, pero que no puedan obtener el cargo por la cuota femenil, podrán tener un 
lugar asegurado como senadores. 

 
 
Aprueban más de 9 billones de pesos para gasto público 

(2023-11-10, Alma E. Muñoz, Enrique Méndez, La Jornada, . 1,17)  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 por 9 
billones 66 mil millones de pesos, luego de un largo debate en el que hubo confrontaciones y 
divisiones en el partido Morena. El presupuesto incluye cambios como destinar los remanentes 
de los fideicomisos del Poder Judicial a la reconstrucción en Guerrero y devolver 500 millones de 
pesos al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Además, se rechazó la propuesta 
de constituir un fondo específico para la reconstrucción de Guerrero. 
 
Ven tono menos restrictivo en anuncio de Banxico 
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(2023-11-10, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)  

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) decidió, por unanimidad y por quinta 
ocasión al hilo, dejar la tasa de interés en 11.25 por ciento, y destacó los avances en el proceso 
desinflacionario. A su vez señaló que será necesario mantener la tasa de referencia en su nivel 
actual por cierto tiempo”, lo que representó un cambio en la guía prospectiva, con respecto al 
comunicado anterior, en el que consideró que se mantendría por un periodo prolongado”. 

 
 
Inflación desacelera; Banxico mantiene tasa y peso pierde valor ante el dólar 

(2023-11-10, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4)  

La inflación continuó desacelerándose y acercándose al rango objetivo del Banco de México 
(Banxico) en octubre, de acuerdo con la última información divulgada por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). En el décimo mes del año, el Índice Nacional de Precios al 
Consumidor (INPC) aumentó 0.38% en comparación mensual, mientras que a tasa anual, la 
inflación se ubicó en 4.25 por ciento. 
 
Asumirá economista rectoría de la UNAM 

(2023-11-10, Nurit Martínez, El Sol de México, . 1,4)  

El economista e historiador Leonardo Lomelí Vanegas fue designado como rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) para el periodo 2023-2027. Su elección 
ocurrió ayer tras cuatro días de deliberaciones entre los 15 integrantes de la Junta de Gobierno 
de la UNAM, en un proceso en el que se impuso a nueve aspirantes que presentaron su 
propuesta de trabajo y comparecieron ante la Junta, incluidas dos mujeres. 

 
 
Amarran cargo aspirantes de Morena 

(2023-11-10, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

A un día de revelar las encuestas y definir candidaturas a nueve gobiernos, Morena formalizó un 
acuerdo para dar pase directo al Senado a aquellos aspirantes a los gobiernos estatales que, por 
paridad de género, cedan sus lugares a otros perfiles. Ayer, Mario Delgado, líder nacional de 
Morena, reveló el acuerdo de la Comisión Nacional de Elecciones para dar premios de 
consolación a los que cedan su lugar y también a quienes queden en segundo lugar. 

 
 
"Deepfakes", amenaza para la privacidad y la democracia 

(2023-11-10, Ernesto Santillán, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

La facilidad para crear y difundir contenidos falsos a través de Internet, aunado a la falta de 
controles y regulación en materia de redes sociales e Inteligencia Artificial, trae consigo una serie 
de problemas que afectan a todo el país desde su sistema de gobierno hasta los derechos 
humanos de las personas No es Nuevo, pero su popularidad ha crecido exponencialmente. Datos 
del Foro Económico Mundial, advierten que los contenidos conocidos como “deepfake" aumentan 
anualmente a un ritmo exponencial de 900 por ciento. 
 
Acaba emergencia, sigue el desastre 

(2023-11-10, Jorge X. López, 24 Horas, . 1,4)  

Con sorpresa, habitantes de Acapulco recibieron la noticia de que se levantó la declaratoria de 
emergencia para su ciudad y Coyuca de Benítez, las dos poblaciones más afectadas por el 
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impacto del huracán Otis. “¿Te parece que lo que ves es el fin de la emergencia?”, dice María 
Bojz, habitante del puerto, mientras señala montones de desperdicios y basura, así como una fila 
de personas que esperan para recoger una despensa. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
En Petit Comité // Imperativo: vigilar todo el proceso de reconstrucción 

(2023-11-10, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 28)  

El huracán Otis ha dejado a Acapulco en ruinas, pero no ha afectado la presencia del crimen 
organizado, que se ha apoderado del puerto y cobra "piso" a diversas actividades. La 
delincuencia se ha infiltrado en la sociedad y ahora, con la tragedia de Otis, se aprovecha de la 
necesidad de las familias afectadas. Un grupo de empresarios, liderado por Carlos Slim, ha 
advertido al presidente López Obrador sobre la inseguridad en Acapulco, donde al menos 10 
grupos delictivos se disputan el control del puerto. La delincuencia ya está operando en la zona, 
ofreciendo despensas y créditos usureros para la reconstrucción, y se espera que también se 
involucre en el lavado de dinero relacionado con la reconstrucción. La solución, según los 
expertos, es la transparencia, la colaboración y la vigilancia para evitar la infiltración del crimen 
en las actividades esenciales. 
 
Bitácora Del Director // Olvídate de Acapulco 

(2023-11-10, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La Coordinación Nacional de Protección Civil ha dado por concluida la Declaratoria de 
Emergencia tras el huracán Otis, alegando que ya no persisten las condiciones de emergencia. 
Sin embargo, cientos de miles de personas en Guerrero siguen sin hogar y sin vivienda temporal. 
Mientras tanto, el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 aprobado en la Cámara de 
Diputados no asignó fondos para la reconstrucción de Acapulco y Coyuca. Esto ocurre mientras 
el presidente Andrés Manuel López Obrador se encuentra en una gira de diez días, lo que ha 
llevado a críticas sobre la falta de atención a la situación en Guerrero. 
 
Estrictamente Personal // ¿Quién es el poder tras el trono? 

(2023-11-10, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

El futuro de Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial, se definirá este viernes cuando se 
den a conocer los nombres de los candidatos para nueve gubernaturas. La atención se centra en 
la contienda en la Ciudad de México entre Clara Brugada y Omar García Harfuch. Sheinbaum, 
quien ha apostado por García Harfuch, se enfrenta a Jesús Ramírez Cuevas, el principal promotor 
de Brugada y un adversario poderoso respaldado por el presidente López Obrador. Aunque las 
encuestas favorecen a García Harfuch, la lucha de poder entre Sheinbaum y Ramírez Cuevas ha 
dejado heridas difíciles de sanar. El presidente López Obrador ha mostrado señales de apoyo a 
Brugada, lo que sugiere su preferencia por ella. Sin embargo, aún no se ha anunciado la decisión 
final y López Obrador puede cambiar de opinión para proteger a Sheinbaum de una derrota. 
 
Análisis Superior // Dulcifica el tono 

(2023-11-10, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Banco de México, dirigido por Victoria Rodríguez Ceja, ha sido claro en sus mensajes y ha 
mantenido sin cambios la tasa de referencia. Sin embargo, las presiones inflacionarias siguen 
siendo altas. Telcel, bajo la dirección de Daniel Hajj, continúa apoyando a los clientes afectados 
por el huracán Otis. Las ventas de vehículos nuevos, según la AMDA dirigida por Guillermo 
Rosales, se están recuperando, aunque todavía están por debajo de los niveles previos a la 
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pandemia. BBVA México, dirigido por Eduardo Osuna, ha firmado un convenio con el fabricante 
de autos Geely para ofrecer créditos a los compradores de estos vehículos. La ABM, presidida 
por Julio Carranza, está considerando hacer su próxima convención en Acapulco. Los promotores 
de Samuel García están interesados en reunirse con la ABM. 
 
Jaque Mate // Ponerle un número 

(2023-11-10, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

La diputada marcelista Selene Ávila acusó a los líderes de su propio partido, Morena, de impedir 
la asignación de fondos para apoyar a Acapulco tras el huracán Otis. La propuesta de los 
diputados marcelistas era tomar el 15% de los excedentes petroleros de 2024 para la 
reconstrucción, pero la mayoría de los legisladores de la 4T se opusieron. El Presidente López 
Obrador se ha negado a etiquetar recursos para la reconstrucción, lo que podría significar un 
trabajo serio e institucional, algo que no parece ser de su agrado. 
 
La Quinta Transformación // La revancha de Urzúa 

(2023-11-10, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Xóchitl Gálvez, candidata del PAN, PRI y PRD a la Presidencia de México, ha nombrado a Carlos 
Urzúa como arquitecto de su proyecto de gobierno, con la tarea de elaborar el Plan Nacional de 
Desarrollo 2024-2030. Urzúa, quien fue secretario de Hacienda en el gobierno de López Obrador, 
tiene la oportunidad de proponer un nuevo plan para solucionar los problemas económicos del 
país. Entre sus prioridades se encuentran rescatar a Pemex y reactivar la economía a través de 
la inversión privada. José Ángel Gurría, quien inicialmente estaba a cargo del proyecto de 
gobierno de Gálvez, ahora se encargará de las relaciones con la Unión Europea. 

 
 
Veranda // Los pros y contras del Tianguis de Acapulo en 2024 

(2023-11-10, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

El Tianguis Turístico, que se celebrará en Acapulco en marzo de 2023, se enfrenta a varios 
desafíos, incluyendo la falta de asistencia de los dueños de empresas turísticas y la inseguridad 
en la ciudad. Además, la falta de una agencia especializada en el manejo de crisis dificulta la 
generación de contexto. A pesar de esto, la celebración del evento puede ayudar a la reapertura 
del destino y a inyectar recursos a la ciudad. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // IP juega sus cartas en elecciones, con AMLO-
Sheinbaum y apoyo a Gálvez por equilibrio. 
(2023-11-10, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La atención se centrará en el proceso electoral tras la aprobación del Paquete Económico 2024. 
Claudia Sheinbaum de Morena lidera las encuestas, mientras que Xóchitl Gálvez por el Frente 
enfrenta el reto de asegurar el apoyo de los partidos de la coalición. El sector privado, 
representado por el CCE, apoya a AMLO, mientras que muchos empresarios también se han 
acercado a Gálvez. El impresentable PVEM de Jorge González Torres es aliado de Morena, lo 
que podría permitirles mantener el control del Congreso. 
 
Ricos y Poderosos // Guerrero, fuera del Presupuesto 

(2023-11-10, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El Presupuesto de Egresos de la Federación fue aprobado sin cambios significativos y sin 
recursos específicos para la reconstrucción de Acapulco, a pesar de los daños causados por el 
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huracán Otis. El partido Morena rechazó más de 3 mil reservas y mantuvo un sesgo político-
electoral en el presupuesto, priorizando la sucesión presidencial y el rescate de Pemex. Mientras 
tanto, las empresas de todos los tamaños se enfrentarán a la reparación de la infraestructura por 
su cuenta, sin apoyo gubernamental. Los grandes hoteleros de Acapulco, a pesar de su 
optimismo, reconocen que la recuperación no será fácil. 
 
Día Con Día // La desaparición oficial de Acapulco 

(2023-11-10, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El gobierno ha declarado el "fin de la emergencia" en Acapulco, pero ¿para quién? El Presidente 
decidió no informar a los guerrerenses del peligro del huracán Otis, lo que fue una omisión 
criminal. Ahora, la emergencia ha desaparecido oficialmente, tanto en la atención pública como 
en el presupuesto para la reconstrucción. Parece que el gobierno está tratando de olvidarse de 
Acapulco. 
 
Corporativo // Evitan fraude en Inbal 
(2023-11-10, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

Ricardo Benjamín Salinas Pliego, a pesar de haber sido inhabilitado por prácticas fraudulentas, 
será el orador principal en la 79 Asamblea General de la Sociedad Interamericana de Prensa. 
Por otro lado, la empresa Medios de Pago, de Héctor Anaya, ha sido descalificada de una 
licitación del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL) por tener en su directorio a la 
cadena de restaurantes Vips y empresas llanteras, lo cual está prohibido en las bases de la 
licitación. Además, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) le revocó el permiso para emitir 
monederos electrónicos de vales de despensa, y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV) no le ha otorgado la autorización para operar. Por otro lado, la Asociación de Bancos de 
México (ABM) está considerando regresar su Convención Anual a Acapulco en 2024 como 
muestra de apoyo y solidaridad tras los daños causados por el huracán Otis. Grupo Televisa 
también está apoyando la reconstrucción de Acapulco, donando 18.2 millones de pesos y 
entregando despensas a la Sedena y Cruz Roja. 
 
Desde El Piso De Remates // "Aumento considerable" del mínimo en 2024 

(2023-11-10, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado un "aumento 
considerable" en el salario mínimo para 2024. En 2023, el salario mínimo aumentó un 20% a 
207.44 pesos diarios, y se espera que el aumento para 2024 sea aún mayor. Sin embargo, esto 
podría llevar a un aumento de la informalidad laboral y a un mayor costo para los empleadores, 
lo que podría afectar la economía del país. Además, la Cámara de Diputados está discutiendo 
una reforma laboral que reduciría la jornada laboral a 40 horas semanales y aumentaría el pago 
de aguinaldo de 15 a 30 días. 
 
Activo Empresarial // Presupuesto sin Acapulco y sin campo; Infamia, la novela de Ciro 
Murayama 

(2023-11-10, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto 2024, que incluye la contratación de deuda por 
1.9 billones de pesos y un déficit público de 5.4% del PIB. Sin embargo, no se destinaron fondos 
suficientes para la reconstrucción de Acapulco, a pesar de la necesidad de entre 200 mil y 300 
mil millones de pesos, ni para enfrentar la sequía en el campo, que afecta cultivos como el maíz 
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y el frijol. A pesar de ello, se mantuvo el presupuesto para obras icónicas como el Tren Maya y 
la refinería en Dos Bocas, así como los programas de bienestar, incluyendo el de adultos 
mayores. 
 
Duda Razonable // No somos igua... ¿cómo era? 

(2023-11-10, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El reportaje del New York Times revela que la Fiscalía General de Ciudad de México solicitó a 
Telcel, la mayor empresa de telecomunicaciones del país, registros telefónicos y de mensajes de 
texto, así como datos de localización de más de una decena de funcionarios y políticos 
mexicanos. Telcel admitió haber entregado los registros, que abarcaban desde 2021 hasta este 
año. La vigilancia incluyó a opositores y aliados del partido gobernante, Morena. Sin embargo, la 
Fiscalía de Ciudad de México afirmó no tener conocimiento de estos requerimientos y dará vista 
a la FGR para investigar si los documentos fueron falsificados. La nota del NYT surgió de un 
procedimiento de Santiago Taboada, alcalde panista y aspirante a gobernar la ciudad, y los 
registros incluyen a otros panistas y a Lilly Téllez, precandidata presidencial. En las fechas 
solicitadas, había una disputa por la candidatura de Morena para Edomex, involucrando a Higinio 
Martínez y Horacio Duarte. 
 
Coordenadas // El comunicado de Banxico y el nuevo rector de la UNAM 

(2023-11-10, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El Banco de México ha decidido mantener las tasas de interés sin cambios, pero una modificación 
en la redacción del comunicado ha causado un aumento en el valor del dólar. Las tasas de interés 
no se espera que bajen hasta bien entrado el primer trimestre del próximo año. A pesar de la baja 
en la inflación en octubre, la inflación subyacente se mantiene alta, lo que sugiere que no habrá 
una baja en las tasas de interés este año. En Estados Unidos, la Reserva Federal ha confirmado 
que mantendrá su política monetaria restrictiva hasta que la inflación alcance su objetivo del 2%. 
 
Cuenta Corriente // ¿Podrá regresar la Convención Bancaria a Acapulco? 

(2023-11-10, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Convención Bancaria de 2024 podría regresar a Acapulco después de dos años de ausencia 
debido a los daños causados por el huracán Otis. Sin embargo, la decisión final dependerá de la 
capacidad de restauración de los hoteles y la infraestructura de la ciudad. Actualmente, se están 
realizando esfuerzos financieros para rehabilitar los hoteles y otras propiedades dañadas por el 
huracán. La convención, que atrae a cerca de dos mil convencionistas, es importante para la 
recuperación del turismo de convenciones en Acapulco, un sector que ha sido severamente 
afectado. 
 
En Privado // Es el Congreso, pendejos 

(2023-11-10, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El proceso de selección de candidatos en Morena para las elecciones de 2022 ha sido 
controvertido, con acusaciones de favoritismo y falta de imparcialidad. A pesar de esto, el partido 
ha logrado mantener su liderazgo en las encuestas. Sin embargo, la elección presidencial de 
2024 es un desafío mayor, con la oposición más unida y los votantes menos dispuestos a elegir 
a un candidato sin experiencia. La lucha por la presidencia ha eclipsado la importancia del 
Congreso de la Unión, que es clave para impulsar las reformas constitucionales de López 
Obrador. En este escenario inédito, los legisladores no serán de la presidenta, sino del antecesor. 
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La prioridad de la oposición debería ser obtener la mayoría absoluta en el Congreso, lo que sería 
su mayor victoria y un freno al poder de López Obrador. 
 
Historias de NegoCEOs // Morena: sus apuestas y el 'acuerdo” con el TEPJF 

(2023-11-10, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) logró negociar un aumento de 
500 millones de pesos en su presupuesto, a pesar de pertenecer al Poder Judicial de la 
Federación, que fue recortado en el Presupuesto de Egresos 2024. El TEPJF fue el único órgano 
autónomo que logró evitar el recorte, mientras que los demás órganos vieron reducidos sus 
presupuestos en cerca de 13 mil millones de pesos. La negociación del presupuesto del Tribunal 
se llevó a cabo al mismo tiempo que proponían desbaratar el acuerdo de paridad del INE que 
obliga a los partidos políticos a postular a cinco mujeres candidatas en las elecciones para buscar 
gubernaturas en nueve entidades. 

 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/b0fd72ffbffc215060ad198286a2e568?file

